
Ministro del MOP, Juan Carlos García, detalló el 
trabajo que ha realizado el Gobierno para 
enfrentar los incendios en la Región y se refirió 
a la accidentada labor del Ten Tanker.

“Detener el incendio para 
evitar que llegue a San 

Pedro, nos ha desvelado”
EMERGENCIA BIOBIO PÁGS.4-5

FOTO: MINISTERIO DE OBRAS PÚBLICAS

Tomé pide más apoyo 
aéreo y Hualqui  
una nueva ruta de 
ingreso a la comuna
Tras el avance del fuego en los cerros de 
Dichato y luego del seguido corte de la 
única ruta que permite entrar y salir de 
Hualqui, alcaldes de ambas comunas expo-
nen las urgencias de sus territorios.
EMERGENCIA BIOBIO PÁG.6

FOTO: MINISTERIO DE OBRAS PÚBLICAS

¿Quiénes son las 20 
opciones al Consejo 
Constitucional?
Profesionales del Derecho, 
Arquitectos y/o trabajadores sociales 
son parte del listado de nombres.
POLÍTICA PÁGS.8-9

Durante la jornada de ayer, además, se produjo el accidente de un 
avión que capotó en Hualqui. Piloto solo resultó con lesiones.

Primeras viviendas de emergencia  
ya fueron instaladas en la Región  

Los cambios que se 
proyectan en los 
Fondos de Cultura

EMERGENCIA BIOBIO PÁG.7

187
mil 722 hectáreas han sido 
consumidas entre el 2 y 11 
de febrero.

23
incendios se mantenían en 
combate en la Región, 
hasta las 18 horas de ayer.

CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁGS.15 A LA 17

 FOTO: ARCHIVO / CAROLINA ECHAGÜE M.

Producción de pellet no se 
verá afectada por incendios

GOBIERNO ASEGURA QUE MATERIA PRIMA NO HA SIDO IMPACTADA DESDE MAULE A LOS RÍOS

Ante las alzas que se vislumbran 
en la leña certificada, muchos 
usuarios han presentado dudas 

sobre la situación del biocombus-
tible para el 2023. No obstante, 
desde el Gobierno aseguraron que 

la producción de pellet no se ha 
visto dañada por los siniestros 
que azotan al país.  

Vale recordar que la apuesta de la 
industria para 2023 es duplicar la 
fabricación, para así evitar los 

problemas que se genaron el año 
pasado.  

Gremios estiman que destrucción del fuego no tiene incidencia en la obtención de aserrín.

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁGS.12-13

EDITORIAL: EVADIR LA PANDEMIA PARA ENFRENTAR EL FUEGO
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Carlos Roberto Elgueta Gonzá-
lez nació en Concepción el 28 de 
enero de 1882, según consta en su 
acta de bautizo del 11 de febrero de 
1886, realizado en la parroquia El 
Sagrario de la capital penquista. 

Sus padres fueron Francisco Ja-
vier Elgueta y Milagros González. 
Realizó sus estudios en el liceo de la 
ciudad, obteniendo su diploma de 
Bachiller en Humanidades en 1905. 

En 1909 recibió su título de Ba-
chiller en Leyes y Ciencias Políti-
cas. Pasó a desempeñar una cáte-
dra en el liceo en el cual estudió, en 
reemplazo del profesor titular, Jor-
ge Oyarzún, quien fue elegido di-
putado radical en el antiguo depar-
tamento de Rere. 

Estudió en el Instituto Pedagógico 
de la Universidad de Chile, titulándo-
se como profesor de Estado en Cas-
tellano. Posteriormente, estudió De-
recho en la misma casa de estudios, 
jurando como abogado el 13 de no-
viembre de 1914 con la tesis “Estu-

ronel, Tocopilla, Barquitos, y la remo-
delación de Antofagasta e Iquique 
para facilitar con ello el embarque y 
desembarque de mercaderías. 

La Ley de Protección a la Indus-
tria del Carbón fue finalmente apro-
bada el 9 de enero de 1928. De esta 
forma, se dio impulso a la fabrica-
ción de “coke metalúrgico” e indus-
trias derivadas al mejoramiento de 
los puertos, que significarían para 
el país alivianar a la economía na-
cional de los fuertes gravámenes 
derivados de la importación de pro-
ductos extranjeros, dando con ello 
nacimiento a industrias naciona-
les. Se preocupó, además, de fomen-
tar la industria salitrera. 

Carlos Roberto Elgueta falleció el 
8 de septiembre de 1936, sin termi-
nar su periodo legislativo en la Cá-
mara Baja. 

 
Alejandro Mihovilovich Gratz 
Profesor de Historia y Geografía 
Investigador Histórico

dios sobre administración local”. 
Formó parte de la redacción de 

Diario El Sur como periodista y fue 
profesor de Castellano y Literatu-
ra en el Concepción College y en el 
Instituto Moderno. Además, reali-
zó clases de Castellano en el Liceo 
Santa Filomena para señoritas, en 
los cursos superiores. 

Fue secretario municipal y de la 
Intendencia de Concepción. Desde 
muy joven militó en el Partido Ra-
dical, siendo su secretario en dos 
periodos consecutivos. 

Se casó con Rosa Cristina Carva-
jal Euth. En las elecciones de 1925 
fue elegido diputado por la 17ª 
Circunscripción Departa-
mental de Puchacay, Rere y 
Lautaro, para los períodos 
de 1926 a 1930 y 1930 a 
1932. Fue reelecto por la 
18ª Agrupación 
Departamental 
de Arauco y Cañe-
te para el periodo 

Emprendedores del Bío BíoCarlos Roberto Elgueta González
entre 1933 a 1936. 

Perteneció al “Consejo de Fo-
mento Carbonero”, creado el 10 de 
abril de 1928, en el cual participa-
ron miembros del Ejecutivo, Le-
gislativo y otras autoridades e in-
dustriales. 

Integró las comisiones de Ha-
cienda desde 1926 a 1932 y 1933 a 
1937, siendo su presidente duran-
te su segundo período legislativo; 
participó en los comités de Traba-
jo y Previsión Social entre 1926 a 
1930; Relaciones Exteriores y Co-
mercio entre 1933 a 1937, y en las 
comisiones de Carbón y Salitre. 

El 15 de noviembre de 1927 pre-
sentó un proyecto para incremen-

tar la producción carbonífera, 
que buscaba sustituir el 

petróleo por el carbón 
en las industrias cu-
príferas y salitreras, 
e invertir en el arre-
glo de los puertos 

de Lota, Lebu, Co-

Verba volant scripta manent

ENFOQUE

MARÍA CANDELARIA ACEVEDO   
Diputada del Distrito 20.

Muertes, hogares y sueños des-
truidos en minutos son parte de 
las escenas que hemos visto en las 
últimas semanas en diversas re-

giones del país, pero especialmen-
te en Santa Juana, una comuna 
que también es el ejemplo claro del 
daño que el negocio forestal cau-

Región del Biobío la que lidera la 
ocurrencia de incendios foresta-
les? Mi respuesta ante esto clara-
mente será negativa, y me llama a 
mirar el rol de las forestales y su res-
ponsabilidad en estas catástrofes. 
Sin duda debe ser revisado el ac-
tuar de estas grandes empresas, 
más allá de que saquen algo de sus 
ganancias para ir en ayuda de los 
ciudadanos y ciudadanas que han 
perdido sus hogares en estas últi-
mas semanas. 

Eso no es suficiente, ni compen-
sa el grave daño que este negocio 
le ha hecho a la flora y fauna nati-
va, fomentando además la escases 
hídrica en la Región.  

Por lo mismo, planteo la necesi-
dad de avanzar en una normativa 
que termine con la plantación in-
discriminada de pinos y eucaliptos, 
además de aumentar la franja que 
separa las plantaciones de los sec-
tores poblados en al menos 300 
metros, esto como punto de parti-
da para que quienes conviven con 
monocultivos puedan dormir y vi-
vir tranquilos en los lugares que 
han elegido como hogar, un hogar 
que no sea amenazado año a año 
por el fuego.

sa en nuestro país. 
Afirmo lo anterior ya que en los 

años 70’ se registraban un prome-
dio de 900 incendios forestales al 
año, y hoy esa cifra casi llega a los 
6 mil según los datos de Conaf. 

La curva ascendente se da justa-
mente el año 1974 cuando se pro-
clama el Decreto 701 cuyo objeti-
vo era impulsar el desarrollo fores-
tal de Chile; para este efecto se 
establecen incentivos a la activi-
dad forestal. 

De ahí en más, hemos sido tes-
tigos de la plantación de mono-
cultivos en la zona centro-sur del 
país. Mismo sector que hoy se ve 
azotado por grandes incendios 
forestales, los que año a año van 
en aumento. Si duda de esto, le 
cuento que entre 2017 y 2021 en 
la Región del Biobío, una zona fo-
restal por excelencia, los incen-
dios contabilizados llegaron a 
los 11.885, siendo la región más 
afectada por este tipo de emer-
gencias. En esta temporada de 
incendios, la cifra va en 1.383, 
con más de 191 mil hectáreas 
afectadas. 

A la luz de esos datos me pregun-
to: ¿Es una coincidencia que sea la 

Entre 2017 y 2021 en la Región del Biobío, 
una zona forestal por excelencia, los 
incendios contabilizados llegaron a los 
11.885, siendo la región más afectada por 
este tipo de emergencias.

Los ojos sobre  
las forestalesEste sábado entró en 

operaciones el Aero Tan-
ker, aeronave de proceden-
cia de Estados Unidos, 
para combatir los incen-
dios forestales de la ma-
crozona sur del país. 

La aeronave tiene su 
base de operaciones en el 
aeropuerto Carriel Sur de 
Talcahuano desde donde 
Conaf podrá destinarlo a 
las distintas emergencias. 
Su primera misión fue 
combatir las llamas en 
Ninhue. 
 
 
Juan Carlos Garcia 
@jcgarciapdea 
“Ayer en la noche recibimos 
en Carriel Sur al Aero Tan-
ker y su equipo, que se su-
mará al combate contra los 
incendios forestales que co-
ordina Conaf ”. 
 
 
Evelyn Fernández 
@Eve34FV 
“El gran problema es mi Re-
gión del Biobío. Siguen los 
incendios forestales. Ayer 
había un suspiro todo el 
cielo celeste. Pero el cielo 
con humo café nuevamen-
te. Qué pena, así no pueden 
volar el Ten Tanker y Aero 
Tanker. La calidad del aire 
es muy mala. Se sigue que-
mando la región” 
 
 
Andrónico Luksic C. 
@aluksicc 
“El Aero Tanker ya se unió 
a todos los que valiente-
mente luchan contra el fue-
go en tierra !! Empezó hoy 
volando sobre Ninhue. 
Fuerza Chile que en las 
emergencias nos levanta-
mos juntos #ArribaChile”. 
 
 
Pablo Ruiz Santa Ana 
@mrbarbacoa2011 
“Con el Aero Tanker tene-
mos que depender de 
Luksic cuando el Gobierno 
de Chile debería tener uno”.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

Vivir en zonas alejadas de grandes urbes, mientras el 
mundo estaba sumido en la pandemia del Covid-19, 
se convirtió en la mejor opción para muchas familias 
que contaban con una segunda vivienda o para quie-

nes adquirieron un inmueble en territorio rural para arrancar-
se de la concentración demográfica. Lamentablemente, para al-
gunos esa alternativa este verano terminó de manera abrupta. 

Más de 150 mil hectáreas afectadas por el llamado “incen-
dio más grande de la historia”, dejó a miles de personas dam-
nificadas y, en varios casos, también destruyó sus maneras de 
subsistir, plantaciones o ganado. 

“En mi familia ya son tres los que han perdido sus casas pro-
ducto del fuego en Poñén. Lo peor es que no se trata de una 
segunda vivienda, a la que fueran los fines de semana o en ve-
rano, sino de sus hogares. Se fueron al campo porque querían 
vivir tranquilos, pero ahora con los incendios están pensando 
en volver a Concepción porque no pueden volver a perderlo 
todo”, dijo a Diario Concepción la penquista Carmen Amigo. 

En base a lo ocurrido se ha planteado la necesidad de legis-
lar para enfrentar una nueva realidad, influenciada por el 
cambio climático. 

Desde el Colegio de Arquitectos, la presidenta nacional del 
gremio, Beatriz Buccicardi, dijo que como gremio buscan 
aportar en la creación de políticas públicas tendientes a evi-
tar nuevos incendios forestales, por ejemplo, a través de nue-
va normativa, gestión, manejo y fiscalización del paisaje na-

Evadir la pandemia  
para enfrentar el fuego

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Incendios  
  
Señora Directora: 

Me extraña que las forestales 
tengan plantados sus bosques de 
pinos y eucaliptus, desde Co-
quimbo a Puerto Montt, en ce-
rros, praderas, tierras ancestrales 
del pueblo mapuche, lafkenche, 
pehuenche, tierras no inscritas y 
por lo tanto deben pertenecer al 
pueblo de Chile. 

¿Quién, cómo y por qué apare-
cen hoy inscritas a nombre de las 
forestales Arauco y Mininco, mi-
les y miles de esas  hectáreas? ¿Las 
compraron? ¿Se las regalaron?  
¿Algún decreto o ley las autorizó? 
¿Quién? 

¿Qué trámites se hicieron para 
autorizarlas a plantar medio Chi-
le de especies que secan la tierra y 
producen fácilmente grandes in-
cendios? 

Nuestros parlamentarios, ¿han 
fiscalizado los procedimientos de 
esas enormes plantaciones, sin 
cortafuegos, muchas veces planta-
das cerca de pueblos, casas cam-
pesinas, escuelas, galpones, cami-
nos, que como ha sucedido en los 
últimos años enormes incendios 
han quemado pueblos enteros, 
parte de poblaciones, escuelas ca-

sas, sembrados? 
¿Qué aportes hacen las foresta-

les para evitar los incendios de sus 
plantaciones de pinos y eucalip-
tus? ¿Tienen helicópteros o avio-
nes aljibes, asumen  los gastos que 
incurre bomberos, brigadistas? 

¿Hara algún aporte o subsidios a 
familias que han perdido sus vi-
viendas, muebles, animales, culti-
vos, árboles frutales, paneles de 
abejas? 

Si es así, ¿por qué la prensa no 
dice nada de eso? Solo informa 
que el estado subvencionará a las 
familias afectadas y se inicia un 
plan de reconstrucción de casas 
para los afectados. 

Entonces me imagino que las fo-
restales solo gastan en darle tareas 
a su plantel de abogados para que 
cobren los seguros. 

Si es así, ¿qué medidas han to-
mado nuestros representantes en 
el Congreso para evitar que esto 
suceda? A la fecha me parece que 
no hay ningún proyecto de Ley en 
trámite para evitar que nos siga-
mos incendiando y que el Estado 
tendrá que seguir reparando los 
daños con el presupuesto que 
aportamos todos los chilenos.  

 
Sergio Carrasco Crovetto. 

Hualqui 
  
Señora Directora: 

A propósito de lo que ha ocurri-
do con los incendios forestales, pa-
rece increíble que una comuna 
como Hualqui tenga solo una vía 
de acceso y una de salida, pero que 
al fin y al cabo son la misma. 

Cuando pienso en ello, y varias 
cosas que sería muy extenso de 
contar e incluso enumerar, solo 
me queda concluir que en Chile se 
planifica muy, pero muy mal. 

 
Luis Alberto León Ruiz. 
 
Christina Aguilera va con la 10 
  
Señora Directora: 

En jerga futbolística, y en rela-
ción al próximo Festival de Viña, la 
exitosa cantante Christina Aguile-
ra, se pondrá la camiseta Nº 10, 
porque literalmente se tendrá que 
echar al hombro a todo el equipo 
de cantantes contratados por la 
producción, y no es chiste. 

Tanto así, que el programa de 
TVN, debería ser: “Los que  apa-
recieron y  resucitaron  en Viña 
un día”. 

 
Luis Enrique Soler Milla.

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

tural y antrópico. 
Buccicardi llamó a evaluar el sistema productivo forestal. 

Aseguró que no es casualidad que gran parte de la zona cuen-
te con monocultivos de pinos y eucaliptus, especies altamen-
te inflamables que, además, secan las napas subterráneas, ex-
pulsan del territorio a las comunidades, reducen la economía 
local y desintegran su identidad cultural. 

En ese sentido, el gremio propone medidas para disminuir 
el riesgo, que fueron explicadas por el presidente regional de 
Colegio de Arquitectos, Rodrigo Lagos, quien dijo que la so-
lución al problema es multifocal. Por ejemplo, se plantea la res-
tauración a través de bosque nativo y en centro poblados, se 
ha puesto encima de la mesa la necesidad de que exista un cor-
tafuego perimetral de entre 50 y 100 metros. 

Definir la solución quedará en manos de autoridades y le-
gisladores. De lo contrario, si se mantiene el “status quo”, lo úni-
co seguro es que volveremos a enfrentar, en unos años, otro 
incendio, al que nuevamente denominaremos como “el más 
grande de la historia”.

Si se mantiene el “status quo”, lo 

único seguro es que volveremos 

a enfrentar, en unos años, otro 

incendio, al que nuevamente 

denominaremos como “el más 

grande de la historia”.

¡
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“Hemos tenido días 
con logros positivos  
y otros que han sido 
duros”.

“Entiendo las críticas, sobre 
todo cuando vienen de las 
personas afectadas, quienes 
están en situación desesperada”.

“Si bien la falla del Ten Tanker es 
un traspié, no ha inmovilizado el 
ataque al fuego”. Juan Carlos 
García, ministro enlace presidencial.

MINISTRO ENLACE PRESIDENCIAL EN EL BIOBÍO, JUAN CARLOS GARCÍA:

Jorge Enríquez Carrera 
contacto@diarioconcepcion.cl

“Antes, esta experiencia la tuvo 
el exministro de Obras Públicas, Al-
berto Undurraga, en el Gobierno 
de la expresidenta Bachelet y aho-
ra yo sé que tengo que estar dispo-
nible para todas las emergencias 
que sucedan en el país. Este verano 
estaba preparado para ello, para el 
momento en que se requiriera estar 
en terreno, donde el Presidente lo 
determinara”, dice el ministro de 
Obras Públicas y enlace presiden-
cial para la emergencia en Biobío, 
Juan Carlos García. 

Desde hace poco más de una se-
mana que llegó a la zona, por orden 
presidencial, y el titular del MOP 
no ha parado de desplazarse a los lu-
gares, coordinar con distintos acto-
res clave y realizar gestiones para 
enfrentar los incendios que han 
afectado más de 187 mil hectáreas 
en la Región y han dejado más de 
dos decenas de personas sin vida. 

“El Presidente determinó esta-
blecer ministros de enlace en las 
regiones, lo cual es una muy buena 
medida, que ha permitido, desde el 
punto de vista logístico, ser un en-
lace para construir puentes con el 
sector privado, municipalidades y 
mundo parlamentario, para 

“Detener el incendio para evitar que 
llegue a San Pedro, nos ha desvelado”

Titular de la cartera del MOP detalló el trabajo que ha 
realizado el Gobierno para enfrentar los incendios en la 
Región. “Un Gobierno no contrata un avión que sabe que 
va a tener fallas”, dijo el secretario de Estado sobre la 
accidentada labor del Ten Tanker en la zona.

si no hubiéramos hecho todo lo que 
hemos estado haciendo, durante 
esta semana, especialmente, los bri-
gadistas de Conaf, Bomberos y 
otros, el incendio puede llegar a la 
zona urbana de San Pedro, gene-
rando un daño muchísimo mayor. 
Es por eso que hemos prestado es-
pecial atención a esos focos. Pero, 
hasta el momento y quiero se cau-
teloso y optimista, la estrategia ha 
dado resultado y esperamos que la 
condición siga así para los próxi-
mos días. 

 
Balance 

¿Cuál es su balance de la emer-
gencia? 

Sin perjuicio de que aun no se 
ha acabado y nos queda mucho 
en el ataque contra el fuego, el 
despliegue del gobierno ha sido 
oportuno y efectivo en todos sus 
niveles. La estrategia de estable-
cer enlaces del Gobierno a través 
de ministros en las regiones, tener 
en lances en las comunas, estable-
cer colaboraciones amplias, tan-
to con los gobernadores, las dele-
gaciones y municipios y el sector 

privado ha dado 
sus frutos. 

Desde ese 
punto de 
vista, el 
balance 

es positivo. 

 FOTO: MINISTERIO DE OBRAS PÚBLICAS

MINISTRO DEL MOP 
destacó que ha sido clave la 

colaboración de todos los 
sectores.

actuar con urgencia”, explica Juan 
Carlos García. 

 
-En todos estos días, ¿cuál ha 

sido el momento más complejo 
que le ha tocado? 

-Hemos tenido el incendio más 
grande de nuestra historia reciente, 
que se denomina incendio de San-
ta Juana y de Nacimiento, que ha lo-
grado tener una extensión de 100 ki-
lómetros. Detener la cabeza del in-
cendio para evitar que llegue a San 
Pedro, es lo que más no ha desvela-
do a todos. Por supuesto, es la Co-
naf que ha liderado el combate a los 
incendios, pero también los demás 

que estamos generando las condi-
ciones para que eso sea aborda-

do. Y cuando hay días con 
exce-

siva nubosidad y las aeronaves han 
tenido dificultades para volar, sin 
duda han sido días difíciles. Pero 
nos reponemos, fortalecemos la-
bor en tierra, llegan brigadistas del 
extranjero, para apoyar este traba-
jo y vemos resultados positivos. Así 
que hemos tenido días con logros 
positivos y otros que han sido duros. 

 
-Para explicar, ¿por qué es tan 

importante que el incendio de 
Santa Juana no llegue a San Pe-
dro? 

-Lo primero, para no ser alarmis-
ta, esa cabeza del incendio en San-
ta Juana está debidamente contro-
lado. Está avanzando, pero mucho 
más lento y se trabaja fuertemente 
en eso. Pero, 

Emergencia Biobío
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-Hubo críticas en relación a 
reacción tardía, tanto en el com-
bate como en la entrega de ayu-
da, ¿cómo las analiza y qué con-
cluye? 

-Entiendo las críticas, sobre todo 
cuando vienen de las personas afec-
tadas, quienes están en situación 
desesperada y necesitan que la ayu-
da llegue lo antes posible. Sin em-
bargo, tenemos que entender la en-
vergadura que ha tenido este in-
cendio. Los esfuerzos de los 
brigadistas de Conaf, de Bomberos 
han estado desde el primer momen-
to, al igual que el Gobierno. De he-
cho, la relación entre Conaf y las 
empresas forestales viene con anti-
cipación. Respecto de las ayudas, 
han llegado oportunas todo el tiem-
po, pueden demorarse un día, por 
falta de stock, pero ya estamos le-
vantando las fichas que nos permi-
tan llegar con las primeras viviendas 

ha permitido reducir los focos de 
incendio. 

 
-La llegada del Ten Tanker evi-

denció esperanza, sin embargo, 
aparecieron fallas mecánicas. 
¿Fue un error traer este avión, 
sabiendo que iba a tener es tipo 
de fallas? 

-Quiero ser claro, un gobierno no 
contrata un avión que sabe que va 
a tener fallas. Este tipo de fallas sur-
gen de manera imprevista y así 
como surgen de manera imprevis-
ta, se ha podido reparar rápidamen-
te. Le hemos pedido a la empresa 
que pueda responder lo más rápido 
posible y lo hemos visto, en este 
caso. Pero también quiero decir que 
el Ten Tanker, que es una ayuda im-
portante, se suma a otras estrate-
gias aéreas de ataque al fuego, don-
de tenemos más de veinte aerona-
ves en combate. Si bien la fallas de 
Ten Tanker es un traspié, no ha in-
movilizado el ataque al fuego, tan-
to terrestre como aéreo. 

 
-La orden presidencial para los 

próximos días, ¿cuál es? 
-Siempre ha sido la misma, no po-

demos cesar en generar todas las 
condiciones para que los brigadistas 
y bomberos puedan atacar el incen-
dio de la mejor manera posible, sin 
descuidar las ayudas tempranas, de 
agua, de salud, de atención a los ani-
males, forraje, cuidado a las perso-
nas enfermas y en los próximos días 
las viviendas dignas de emergencia. 
Tenemos que avanzar en los dos 
frentes, esa ha sido la orden presi-
dencial del Presidente y lo que he-
mos cumplido acá en la Región. 

VECINOS/AS han tenido 
encuentros con el 
ministro Juan Carlos 
García, en sus 
desplazamientos por el 
territorio.
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han sido afectadas por el 
incendio, desde el jueves 2 
de febrero.

Más de 187 mil 
hectáreas

a consecuencia de los 
siniestros, principalmente, 
en zonas rurales de la 
Región.

24 personas han 
perdido la vida

MINISTRO ENLACE PRESIDENCIAL se ha reunido con alcaldes y alcaldesas afectadas por los incendios para gestionar ayuda en la emergencia.

de emergencia la semana próxima. 
Las empresas eléctricas están resti-
tuyendo servicios, se están restau-
rando caminos para asegurar la co-
nectividad, los albergues, atención 
para animales de granja y domésti-
cos y, por supuesto, las atenciones 
de salud por problemas respirato-
rios y daños oculares. 

 
-Respecto de las proyecciones 

se habla de mediados de marzo, 
¿Cómo se traduce en términos 
de la labor del Gobierno? 

-Lo que plantea la ministra Va-
llejo que, como Gobierno, no esta-
mos abordando esta emergencia 
y punto, sino que estamos cons-

cientes que las condiciones cli-
máticas nos ponen en situación de 
riesgo hasta marzo. Eso lo hemos 
visto con Conaf, con las empresas 
forestales, lo que nos obliga a no 
decaer. Es por eso que, por ejem-
plo, el fortalecimiento de las ayu-
das internacionales a través de 
brigadistas, seguir construyendo 
cortafuegos, el ataque a los incen-
dios terrestre y aéreo y planificar 
hacia adelante es importante. 
Otro factor es que gran parte de 
los incendios es por causas hu-
manas, intencionales o no, por 
eso que nuestra labor preventiva 
se ha traducido en patrullajes muy 
extensos en el territorio y eso nos 
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Tomé pide más apoyo 
aéreo y Hualqui una 
nueva ruta de 

ingreso a la comuna

TAMBIÉN PIDEN APURAR INSTALACIÓN DE VIVIENDAS DE EMERGENCIA

Luego que Dichato se viese 
rodeado de incendios extendi-
dos en gran parte de sus lade-
ras, la alcaldesa de Tomé, Ivon-
ne Rivas, comentó que las ur-
gencias de las localidades que 
lidera se centran en más apoyo 
aéreo, reposición de suministro 
eléctrico y la necesidad de agua 
potable: 

“La insistencia al Gobierno 
es que necesitamos apoyo aé-
reo, porque desgraciadamente 
nuestros bomberos, nuestras 
bomberas, se han visto colap-
sados, no es posible abordar 
este incendio”. 

Además, la alcaldesa Rivas 
comentó un hito alarmante: 
“(Este) es el incendio más gran-
de que ha ocurrido en la co-
muna de Tomé. Mi insistencia 
y llamado es para que poda-
mos terminar este incendio 
que al final ha sido una pesadi-
lla para nuestros vecinos”. 

Lo anterior en materia de 
combate de incendios. 

Por otro lado, afirmó que las 
necesidades que ha podido ver 
en terreno y que los mismos 
ciudadanos le expresan, van 
enfocadas en la falta de luz eléc-
trica, ausencia de agua potable 
y la urgencia por el arribo de las 
viviendas de emergencia. 

Sobre las viviendas, comen-
tó que “somos la primera co-
muna que presentó cuatro pro-
yectos a la Subdere que fueron 
rápidamente financiados y 
ahora estamos en el proceso 
de contratación de maquina-

rias y personal para que pue-
dan estar limpiando cada 

uno de los terrenos que 
fueron afectados y po-
der construir”. 

La meta, según sus 
declaraciones, es ha-

cer entrega de las pri-
meras viviendas 

de emergencia 
durante la 

siguien-
te sema-

na. Di-
chas viviendas son me-

dias aguas mejoradas. 
Y la rapidez, ade-

más de estar motivada por fac-
tores de resguardo nocturno y 
de cobijo momentáneo para 
las familias que están recons-
truyendo sus pro-
piedades, va en la 
dirección de ade-
lantarse a la llegada del in-
vierno. 

 
Mayor  
conectividad 

Junto con los incendios y 
necesidades de servicios e insu-
mos básicos que afectan ac-
tualmente a Hualqui, otro apu-
ro para la comuna es resolver lo 
antes posible su conectividad. 

Hasta ahora, la comuna 
cuenta con una sola ruta para 
entrar y salir de ella, la O-60.  

“En los primeros días de in-
cendio”, comentó el alcalde Jor-
ge Constanzo, “vivimos una ne-
cesidad tremenda de conexión, 
porque la ruta O-60 quedó cor-
tada producto del incendio. 
Quedamos cortados sin sumi-
nistro de trenes. Las personas 
no podían pasar, no podían in-
gresar a Hualqui ni salir de él”. 

Añadió que es necesaria otra 
vía de acceso puesto que se 
acerca el invierno y el terreno 
ya quemado, comentó, solo 
dejó arena y cenizas, por lo que 
probablemente puedan pre-
sentarse aluviones en las lade-
ras de la ruta O-60. 

Tenemos una necesidad ur-
gente de conectividad, de me-
jora de nuestros caminos y es-
tamos indicando al Gobierno 
que necesitamos tener una vía 
de evacuación (…) Y esa sería la 
ruta O-680 que son entre 14 a 
16 km que necesitamos que 
esté todo el año en buenas con-
diciones”, explicó el alcalde 
Constanzo.  

Por su parte, y en la misma 
línea que las localidades per-
tenecientes a la Municipali-
dad de Tomé, expresó que se 
requiere mayor presencia de 
maquinaria para despejar las 
rutas, para así llegar a todos 
los sitios y suplir las necesida-
des que tengan los vecinos.

 FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Luego del avance del fuego en los cerros de Dichato 
y ante el seguido corte de la única ruta que  
permite entrar y salir de Hualqui, alcaldes  
de ambas comunas exponen las  
urgencias de sus ciudades.

Sebastián Rojas Guerstein 
contacto@diarioconcepcion.cl
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es la que une actualmente 
a Hualqui con Chiguayante, 
y en consecutiva, con la 
capital del Biobío.

ruta principal
1

Son las necesidades más 
urgentes en las que 
trabajan los municipios de 
Tomé y Hualqui.

Agua, luz eléctrica 
y vivienda.

Emergencia Biobío
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Emergencia Biobío

El ministro de Transporte se 
reunió con el gobernador 
regional, para abordar la 
coyuntura vial para marzo.

Coyuntura vial 
para marzo

“El paciente se encuentra estable, 
dentro de la gravedad de sus lesio-
nes, consciente y acompañado de 
su familia y compañeros de traba-
jo”, informaron desde la Clínica An-
des Salud de Concepción, sobre la 
condición de Rodolfo Soza Zavala, 
51 años, piloto del avión capotó en 
la comuna de Hualqui en momen-
tos que colaboraba en el combate 
de incendios forestales. 

A través de una declaración pú-
blica, Conaf explicó que el inciden-

Piloto resultó solo con lesiones luego que 
avión capotara en la comuna de Hualqui

Sosa “cuenta con una vasta expe-
riencia en el combate aéreo de in-
cendios forestales, trabajando en 
esta actividad desde el año 1988”. 

“Sabemos la importancia y va-
lentía que tienen los pilotos y briga-
distas y, desde todo Conaf, le envia-
mos un saludo afectuoso a Rodol-
fo y su familia”, dijo el director 
ejecutivo, Christian Little.  

El piloto, además, fue visitado 
por autoridades nacionales y re-
gionales, antes de partir a Arauco.

 FOTO: TWITTER ICE BIOBÍO

te se produjo en el sector Chamizal. 
“El origen del accidente se desco-

noce. La Dirección General de Ae-
ronáutica Civil (Dgac) será la encar-
gada de investigar la causa del si-
niestro, a cuyo organismo Conaf 
proporcionará todos los antece-
dentes de que disponga, a fin de 
contribuir a esclarecer las circuns-
tancias en las cuales este lamenta-
ble hecho se produjo”, reza el comu-
nicado de la corporación. 

Desde Conaf, destacaron que 

AUTORIDADES DE GOBIERNO ENTREGARON ACTUALIZACIÓN DE HECTÁREAS AFECTADAS 

Esta jornada se cumplen diez des-
de que se iniciaran los incendios fores-
tales que han concentrado la atención 
de todo el país y, en ese contexto, el  
ministro de Obras Públicas y enlace 
presidencial para la Emergencia en el 
Biobío, Juan Carlos García, hizo un lla-
mado “a no decaer. ¿Hemos avanza-
do? Sí, y mucho. Pero todavía nos fal-
ta y vamos a seguir trabajando”. 

Y el mensaje ministerial se dio en un 
día de contrastes, con un accidente 
aéreo en Hualqui (en el que afortuna-
damente el piloto, solo resultó con 
lesiones) y con la instalación de la 
primera vivienda de emergencia en 
Punta Lavapié, comuna de Arauco. 

Pero fue también un día de actuali-
zación de cifras, tal como lo explicó el 
propio García. “Tenemos 40 incendios 
activos, 23 de ellos en combate. Man-
tenemos siete incendios contenidos, 
los que no han aumentado su superfi-
cie. Están en Yumbel, Santa Bárbara, 
Los Ángeles, Arauco y Contulmo (...). 
Desde el 2 de febrero, tenemos 182 mil 
hectáreas afectadas, son 30 mil más a 
las reportadas en el día de ayer (vier-
nes), pero quiero ser claro. No signifi-
ca que en las últimas 24 horas se hayan 
desatado incendios. Esto responde a 
que las condiciones climáticas han 
permitido, desde el punto de vista aé-
reo, confirmar y rectificar aquellas 
evaluaciones que se han hechos des-
de tierra. Es decir, solo corresponde a 
una actualización”, explicó el ministro. 

FOTO: MINISTERIO DE OBRAS PÚBLICAS

Desde la Delegación Presidencial, en tanto, manifestaron que no otorgarán permisos para la realización 
de eventos masivas, a propósito de la petición del Jefe de la Defensa Nacional en el Biobío.

mos días, esto puede aumentar”, ex-
plicó. 

En este contexto, ayer las autorida-
des se trasladaron a Punta Lavapié, en 
Arauco, donde se llegaron las prime-
ras viviendas de emergencia. “Estas 
son las primeras de muchas más que 
estarán llegando progresivamente, 
en función de los requerimientos de 
las municipalidades”, dijo el titular 
del MOP. 

La delegada presidencial, Daniela 
Dresdner, comentó que “estamos po-
niendo a disposición todos los recur-
sos con que cuenta el gobierno para 
poder avanzar”.  

También se refirió la Bando 14 sur-
gido del Jedena la tarde del viernes 
que recomienda no realizar activida-
des masivas. “Desde la Delegación 
Presidencial no vamos a entregar per-
misos para realizar actividades masi-
vas. Estamos en una situación que 
debemos disponer de todas las fuer-
zas, Armadas y Policiales, para la pro-
tección de las personas”, manifestó.  

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

Las primeras viviendas de emergencia 
fueron instaladas en la costa de Arauco

Aunque, cabe precisar, que la ci-
fra exacta que se manejada en la no-
che de ayer, era 187 mil 722 hectá-
reas afectadas. 

También se actualizaron cifras re-

feridas a las viviendas destruidas. “Te-
nemos 430 viviendas destruidas, son 
casi 300 menos que ayer (el viernes), 
pero tiene que ver con un proceso di-
námico de verificación. En los próxi-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

DURANTE LA TARDE DE AYER se levantó la primera vivienda en Arauco. Autoridades nacionales y regionales 
estuvieron en Punta Lavapié, encabezados por el ministrio del MOP y la delegada presidencial.

EL AVIÓN capotó en el sector Chamizal. Se desconoce el origen del 
accidente, que será investigado por la Dirección de Aeronáutica.
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8

Varios de los consultados y/o contactados coincidieron 
en que no es tiempo de campaña y enfocar todos los 
esfuerzos en terminar con los incendios y ayudar a los 
damnificados.

REGIÓN DEL BIOBIÓ ELIGE TRES ESCAÑOS AL CONSEJO CONSTITUCIONAL 

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

Los últimos 10 días la Región del 
Biobío ha estado enfocada en pleno 
a la tragedia generada por los incen-
dios forestales. La preocupación 
principal ha sido la extinción de los 
siniestros y ayudar a quienes lo per-
dieron todo. 

Sin embargo, en medio de este 
ambiente hay procesos que han se-
guido su curso, uno de ellos, el cons-
titucional, el que debe concluir con 
la redacción de una nueva carta 
fundamental y dejar atrás la que 
para muchos es la última herencia 
de la dictadura cívico militar. 

En ese contexto, el pasado martes 
a la medianoche se conocieron los 

¿Quiénes son las veinte cartas que 
buscan redactar la nueva Constitución?

En las cinco listas presentadas ante el Servicio Electoral 
aparecen ex autoridades regionales, pero también nombres 
que ya habían sido opción en antiguos procesos electorales, 
aunque sin mucha suerte. En su mayoría son abogados y 
abogadas. El listado también incluye a profesoras, 
arquitectas, trabajadores sociales, contadores e ingenieros.

FOTO: ARCHIVO / CONVENCIÓN CONSTITUCIONAL

nombres de los candidatos y candi-
datas que buscarán uno de los 50 es-
caños del Consejo Constitucional. 
En la Región, se presentaron cinco 
listas con cuatro nombres cada una, 

pues Biobío, tal y como ocurre con 
los senadores, contará con tres re-
presentantes. En total 20 nombres, 
10 hombres y 10 mujeres, donde fi-
guran cartas conocidas, algunas ex 

autoridades regionales, así como 
postulantes a otros procesos electo-
rales anteriores. Pero también hay 
caras nuevas. 

¿Quiénes son? ¿Cuáles son sus 
historias? ¿Por qué decidieron aven-
turarse en este nuevo proceso cons-
titucional? 

 
Unidad para Chile 

Es la lista que integran los parti-
dos identificados con el Frente Am-
plio más el Partido Liberal (PL) y el 
PS que, al menos en la Región, no 
competirá. 

Así las cosas, en la lista figura Pa-
loma Zúñiga (RD), Cristián Car-
tes (Frvs), Carolina Martínez (PL) 
y Pablo Cuevas (PC). El último uno 
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Pamola Zúñiga Cerda

Cristián Cartes Ruz

Carolina Martínez Ebner

Pablo Cuevas Muñoz

Nataly Neira Montoya

Cristián San Martín Carrasco

Rossana Enríquez Castillo

Gabriel Benelli Paredes

Mónica Troncoso Salinas

Robert Contreras Reyes

Victoria Pincheira Poblete

Jorge Ulloa Aguillón

Patricia Spoerer Price

Aldo Sanhueza Carrera

Claudia Ortega Saez

Carlos Órdenes Gatica 

Astrid Abarzúa Bravo

Mirtha Encina Ovalle

Hugo Soto Becerra

Nelson Cares Ormeño

Unidad para Chile

Todo por Chile

Chile Seguro

Partido de la Gente

Partido Republicano

El próximo sábado 18 de febrero se conocerá la 
resolución de aceptación o rechazo las candidaturas 
para la elección del Consejo Constitucional en la página 
web del Servel.

El viernes 7 de abril se inicia el periodo legal de 
propaganda en espacios públicos (como 
plazas) y privados previa autorización de sus 
propietarios.

mutuo en todas nuestras interac-
ciones sociales”, dijo Benelli, traba-
jador social y magíster en adminis-
tración de proyectos.  

“Como jóvenes tenemos la res-
ponsabilidad de contribuir al de-
sarrollo de nuestro país. Los cam-
bios no sólo debemos pedirlos sino 
también participar activamente en 
ellos (...) Mi objetivo es trabajar ac-
tivamente desde el área legal y apor-

tar para el desarrollo de distintos te-
mas asociados a mi experiencia 
académica y laboral, tales como: 
seguridad pública, infancia y ado-
lescencia, vivienda y espacios públi-
cos”, comentó Nataly Neira, aboga-
da de 31 años oriunda de Mulchén. 

 
Chile Seguro 

En la lista que integran los parti-
dos de Chile Vamos figuras dos mi-

 Partido Repúblicano 
Esta es una de las dos listas con 

un solo partido. Los republicanos 
pudieron competir junto a la quie-
nes forman parte del conglomera-
do Chile Vamos, pero finalmente 
no llegaron a acuerdo. 

En la Región, los republicanos 
también suman cuatro cartas. A 
saber: Patricia Spoerer, Claudia 
Ortega, Carlos Órdenes y Aldo 
Sanhueza. 

“No me considero parte de la po-
lítica tradicional, pero si tengo una 
profunda vocación pública, por 
servir a los demás y a mi país. Con 
mi experiencia, mi compromiso y 
el gran equipo que está detrás, ten-
go la convicción de que los republi-
canos haremos un gran trabajo en 
la nueva Convención”, comentó 
Sanhueza. 

Claudia Ortega, en tanto, dijo 
que busca representar a quienes 
desean “vivir con tranquilidad y 
esperan que Chile recupere la cer-
tidumbre, la confianza y la estabi-
lidad. Es decir, un respiro de todo 
lo que nos ha tenido agobiados 
por extender este proceso, como la 
violencia o la seguridad”.  

 
Pacto de la Gente  

Finalmente la lista del Partido 
de la Gente la integran las profeso-
ras, Mirta Encina y Astrid Abar-
zúa; el técnico contador, Hugo 
Soto; y el técnico en Computación, 
Nelson Cares. 

“Se necesita cambiar la constitu-
ción pero de manera ordenara, bien 
informada y que apunte a los inte-
reses generales de todos los chile-
nos (...). Este nuevo proceso está re-
pleto de abogados, que entrega 
ciertas garantías, pero también de-
ben ser escuchadas las demandad 
de la gente común. Chile está com-
puesto de diversas realidades y de-
cido ser candidata para velar por 
nuestra gente trabajadora y co-
mún”, comentó Abarzúa.  

Cares contó que tomó la deci-
sión de involucrarse en la política 
(“y no seguir como un espectador 
y opinólogo casero”), cuando su 
hija fue diagnosticada de cáncer y 
no tuvo más opción que utilizar 
los recursos que había juntado para 
generar su propio emprendimien-
to en salvar su vida. 

En la actualidad, sigue laborando 
como independiente y sobre su can-
didatura, contó: “sin duda es un gran 
desafío conectar realidades y con-
cretar un enlace, entre los proble-
mas de la gente y las soluciones”.

de los nombres conocidos en el 
mundo político regional, desde sus 
tiempos de dirigente de las Juven-
tudes Comunistas, hasta la actua-
lidad como secretario regional del 
partido y jefe de gabinete de la di-
putada del Distrito 20, María Can-
delaria Acevedo. 

Carolina Martínez, en tanto, es 
la actual presidenta regional del PL. 
“Tenemos la última oportunidad 
para cambiar la Constitución y dar-
nos las herramientas para tener un 
Chile más justo fortaleciendo so-
bre todo los derechos de la mujer, la 
protección de niñas, niños y adoles-
centes, junto al cuidado del me-
dioambiente, mucho más en este 
contexto de incendios. Represen-
taré a la centro izquierda en esta 
elección, de la mano del socialismo 
del Biobío, para así conectar con 
las aspiraciones, sueños y anhelos 
de los habitantes de nuestro territo-
rio”, dijo Martínez. 

Paloma Zuñiga es arquitecta y 
militante RD. En 2021 fue candida-
ta al Consejo Regional (Core), don-
de obtuvo 2.151 votos y en 2019 fue 
una de las fundadores del Partido 
Alternativa Feminista. 

También participó activamente 
en el proceso constituyente, donde 
fue parte del equipo territorial de la 
exconvencional Amaya Alvez. 

Sus grandes preocupaciones es-
tán enfocadas en Vivienda, el cre-
cimiento del Estado, garantizar los 
derechos fundamentales, la des-
centralización y las libertades de 
las mujeres. 

Cristián Cartes es ingeniero co-
mercial, licenciado en ciencias de 
la administración y contador audi-
tor. “La constitución que escribire-
mos debe tener un enfoque regio-
nalista, que considere las deman-
das del ciudadano común y 
corriente. Además, creo que mi 
aporte desde mi experiencia como 
profesional es de utilidad, ya que he 
enfocado mi trabajo en promover 
el emprendimiento, la economía 
circular, la sustentabilidad y la eco-
nomía verde”, expuso. 

  
Todo por Chile 

Es la lista que integran los parti-
dos de la ex Concertación, excep-
tuando el PS. En la Región, compe-
tirán dos cartas de la DC, Nataly 
Neira y Cristián San Martín (aboga-
do, quien se desempeñó como ad-
ministrador municipal en Penco); 
una candidata del PPD, Rossana 
Enríquez (militante de la comuna 
de Yumbel); y una carta del PR, Ga-
briel Benelli. 

“Es tiempo de un diálogo coope-
rativo que garantice el beneficio 
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litantes de RN y dos de la UDI. En 
Biobío no competirá Evopoli. 

En el gremialismo, junto a la 
abogada angelina Victoria Pin-
cheira, quien fuera seremi de Bie-
nes Nacionales durante la última 
administración del presidente, Se-
bastián Piñera, figura el ex inten-
dente del Biobío y diputado por 28 
años, Jorge Ulloa. 

Contó que había decidido no se-
guir participando en política, espe-
rando que asumieran nuevas figu-
ras. No obstante, algunas encuestas 
que apuntan al desapego de las per-
sonas con la política y la crítica por 
la falta de experiencia del Presiden-
te, Gabriel Boric, le hicieron cam-
biar de opinión, aseguró. 

Dijo que espera aportar con su ex-
periencia. “Todos saben como pien-
so, soy de oposición, pero espero 
ser una oposición dialogante. Es-
pero que mi nombre pueda ser una 
ayuda y colaboración”, dijo Ulloa, al 
tiempo que sostuvo que enfocará 
sus esfuerzos en el crecimiento, la 
seguridad y la unidad. 

En el partido de la estrella, en tan-
to, asoman los nombres de Mónica 
Troncoso, otrora candidata al Con-
sejo Regional (Core) en la última 
elección, donde obtuvo 995 sufra-
gios; y el ex gobernador de Concep-
ción y abogado, Robert Contreras. 

“Espero poder aportar a nuestro 
país la posibilidad de tener una nue-
va constitución que interprete los 
desafíos, sueños y necesidades de 
todos en la Región por los próxi-
mos 50 años, al menos, promovien-
do la seguridad, la vida, la salud y 
educación que haga más feliz a las 
personas”, comentó Contreras. 

 FOTO: ARCHIVO / ISIDORO VALENZUELA M.
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Regional es pionero en terapias 
farmacológicas personalizadas 

PERMITEN REDUCIR TIEMPO DE TRATAMIENTOS Y DE HOSPITALIZACIÓN

Tal como un sastre realiza un tra-
je a la medida para sus clientes, en 
el Hospital Regional de Concepción 
la Unidad de Terapias Personaliza-
das diseña esquemas de tratamien-
tos farmacológicos que se ajustan a 
los requerimientos del paciente, tra-
bajo que impulsa una rápida recu-
peración y reduce los días de hospi-
talización.  

La unidad del Guillermo Grant 
Benavente, que se creó hace tres 
años, es pionera en Chile y en Lati-
noamérica en la estrategia terapéu-
tica personaliza que en pacientes 
tratados logra, según Salvador Ca-
brera, jefe de la Unidad y doctor en 
farmacocinética, reducir los días 
de tratamiento, la estancia hospita-
laria e impulsa la rotación de camas. 
“Se logra reducir, incluso, los efectos 
secundarios que producen los fár-
macos para favorecer la recupera-
ción clínica precoz”. 

El profesional, que durante cinco 
años trabajó en terapia personaliza-
da de pacientes con VIH en España, 
trajo la idea al centro de salud local, 
iniciativa que respaldó con un estu-
dio retrospectivo de cinco años de 
tratamiento con Bancomicina en 
pacientes críticos con sepsis, que 
demostró la reducción de dos días 
de tratamiento con antibióticos.  

“Eso implica dos días menos en 
UCI, lo que significa $2 millones 
800 mil por cada enfermo (...) en 
países europeos ahorran cientos de 
euros al año con el diseño de es-
quemas de tratamientos tipo ‘trajes 
a la medida’, tarea a la que apuntan 
los polos de desarrollo desde hace 
más de una década”, contó.  
  
Dosis distintas  

La unidad del Regional que traba-
ja apoyando las áreas de paciente 
crítico, oncología, oncohematolo-
gía, trasplante y hospitalización do-
miciliaria confirmó que las dosis 
recomendadas en los fármacos que 
ingresan al país pueden ser modifi-
cadas, pues la guía técnica de éstos 
se basa en estudios de la población 
internacional, que tienen un feno-
tipo distinto al chileno.  

“Apariencia, estatura, color de ca-
bello, ojos, piel y peso influyen. La 
genética contribuye en las diferen-
cias que vamos a tener a nivel hepá-
tico porque el hígado, que es el prin-
cipal órgano metabolizador, es dis-
tinto en cada uno de nosotros. 
Algunos favorecen la eliminación 
del fármaco y otros lo hacen de for-
ma muy lenta. Un esquema están-
dar de dosis asume que todos los 
fármacos se eliminan a igual veloci-

Nivel plasmático del paciente y velocidad de metabolización del medicamento 
permiten determinar dosis exactas para cada paciente. Experiencia local es 
reconocida a nivel internacional.

 FOTO: HGGB

Ximena Valenzuela Cifuentes  
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

dad en los pacientes, lo que es muy 
incierto”. 

Para determinar la dosis exacta 
que requiere cada paciente, la uni-
dad de Terapias Personalizadas 
mide el nivel plasmático del enfer-
mo para determinar la velocidad 
exacta de eliminación fármaco y, a 
través de procesos matemáticos, 
estadísticos y farmacocinéticos de-

finen la dosis que necesita.  
Dicho esquema de tratamiento 

puede variar, incluso, en un mo-
mento particular en el mismo pa-
ciente, por ejemplo, ante la reduc-
ción abrupta de la diuresis, fallo he-
pático o la incorporación de otros 
fármacos que compiten a nivel he-
pático en la metabolización. Por 
ello, detalló Cabrera, el tratamien-

to tiene múltiples controles hasta 
que el pacientes es dado de alta. 

  
Pacientes oncohematológicos 

La experiencia en el Regional in-
cluye un estudio realizado con 17 
pacientes oncohematológicos (cán-
cer a la sangre) en que se utilizó el 
antibiótico Amikacina para tratar 
complicaciones como la neutrope-

participaron de un estudio en que a 
través de dosis ajustadas del 
antibiótico Amikacina se logró que 
todos superaran los cuadros 
infecciosos que padecían. Ninguno de 
ellos sufrió toxicidad ni daño renal. 

17 pacientes 
oncohematológicos
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licitud para recibir este año un beca-
do español en la unidad del Regional.  

Actualmente el equipo del Regio-
nal elabora un informe completo 
del estudio para publicar los resul-
tados generales y beneficios que 
arrojó la terapia personalizada.  

“Al final de la discusión lo que 
proponemos como grupo investiga-
dor es que en antibióticos en los 
que se mantiene el intervalo poso-
lógico, cada vez que sean prescritos 
a pacientes con daño inmunológi-
co, ya sean oncohematológicos, con 
VHI Sida o trasplantados se utilicen 
esquemas de dosificación con inter-
valos más estrechos para asegurar 
que las 24 horas del día el antibióti-
co ejerza su función y no estemos 
dependiendo de un sistema inmu-
nológico que en estos pacientes, 
prácticamente, no existe”.  

 
Trato humanizado  

Patricia Cisterna, enfermera de 
Hematología, servicio que trabaja 
de la mano con la Unidad de Tera-
pias Personalizadas, aseguró que al 
individualizar la terapia se logran 
grandes resultados para el pacien-
te y sin generar toxicidad. 

 “Se genera una relación bastante 
cercana con el paciente y su familia. 
Nosotros como unidad de hemato-

logía tenemos como eje de atención 
el trato humanizado (...) en este pro-
ceso de enfermedad, con su diag-
nóstico ya tienen un duelo impor-
tante, una patología oncohematoló-
gica es un impacto y nosotros con 
una mirada integral entregamos una 
atención humanizada buscando 
apoyarlos al máximo”, dijo. 

Agregó que, tanto los pacientes 
como sus familiares, agradecen la 
gestión y aseguran confiar en ellos, 
independiente que en algunos casos 
debido al avanzado estado del cán-
cer el desenlace no sea el mejor.  

Precisamente eso fue lo que suce-
dió con un paciente llamado José, en 
el que se basa el reporte publicado 
en la revista internacional.  “Él sabía 
que ya no había respuesta y en vida 
decidió participar de nuestro estu-
dio. Este paciente estaba en terce-
ra línea de quimioterapia sin res-
puesta, pero lo tratamos con el an-
tibiótico (Amikacina) porque 
nuestro objetivo como equipo in-
vestigador era entregar la oportuni-
dad que él pasara su último tiempo 
de vida en familia y lo logramos”, co-
mentó Cisterna. 

Gian Carlo Fissore agregó que en 
el caso del paciente en el que se 
basó el reporte con el ajuste de do-
sis con Amikacina logró volver a su 

casa sin infección. “Lo que permitió 
que permaneciera bien su último 
tiempo con su familia. Es distinto 
mandarlo a casa con una infección 
encima en que va estar en la casa 
con fiebre y sintiéndose mal. Eso 
para nosotros ya significa un logro 
porque es distinto que una persona 
pase los últimos días rodeado del 
cariño de su familia, a estar en ple-
na pandemia solo en el hospital. 
Para nosotros es un gran logro y la 
familia también nos destacó que 
estaban felices por eso”. 

 
Desafíos  

“Siento que cuando uno ha teni-
do la oportunidad de formarse en 
un mundo más desarrollado, ver 
cómo trabajan, lo que avanzan y 
cómo a través del conocimiento 
científico logran dar un mejor tra-
tamiento al paciente y reducir las 
largas estancias hospitalarias, uno 
tiene el deber moral de replicarlo en 
nuestro país”, comentó Cabrera.  

El desafío de la unidad es indivi-
dualizar tratamientos en un gran 
número de antibióticos para contri-
buir al trabajo que realiza el  equi-
po de farmacología.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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EL DOCTOR 
CABRERA trabajó en 
terapias 
personalizadas en 
España y trajo la idea 
al Regional, logrando 
abrir hace cinco años 
la primera unidad en 
Chile. 

nia febril, cuadro que obedece a 
una infección sin foco localizado.  

Gian Carlo Fissore, médico de he-
matología, aseveró que el trabajo 
que se realiza “con pacientes del 
área  que están en estado grave es 
muy importante, en especial en 
quienes están en quimioterapia  de 
alta intensidad para tratar leuce-
mias o linfomas, que son nuestras 
principales patologías, que provo-
can una depresión del sistema in-
munológico importante que, prác-
ticamente los dejan sis defensas. 
Por lo tanto, el principal problema 
que presentan los pacientes en qui-
mioterapia son las infecciones que, 
además, constituyen la principal 
causa de muerte. Ellos (pacientes 
oncohematológicos, son absoluta-
mente dependientes de los antibió-
ticos. Eso hace necesario contar 
con una terapia que sea realmente 
efectiva para ellos y eso con dosis es-
tándar no se puede lograr”. 

La ficha técnica de la Amikacina 
recomienda administrarlo en dosis 
altas sólo una vez al día, pues se 
teme daño renal. Sin embargo al se-
guir la guía del fármaco el enfermo 
sólo cuenta niveles útiles de concen-
tración en sangre del medicamen-
to por 12 horas. Las 12 siguientes el  
sistema inmunológico el que actúa.  
Situación que deja al paciente, prác-
ticamente, sin protección. 

El estudio demostró que el anti-
biótico se puede administrar cada 
12 u 8 horas dependiendo de la ve-
locidad de eliminación del fármaco 
que tenga el paciente, incluso, usan-
do dosis superiores a las recomen-
dadas. “Los resultados fueron es-
pectaculares. Todos respondieron 
en forma positiva y ninguno pre-
sentó daño renal (...) La administra-
ción del fármaco cubrió parte im-
portante de las bacterias que po-
drían inf luir en su estado. 
Observamos rápidas remisiones, 
reducción del indicador inflamato-
rio y de la gravedad del cuadro in-
feccioso”. 

El trabajo del Hospital Regional 
ya es conocido y valorado en Euro-
pa, en noviembre pasado publica-
ron un reporte del estudio en la re-
vista científica Personalized Medi-
cine, medio abocado a difundir 
estudios relacionados con la indivi-
dualización de tratamientos.  

Dicho reporte basado en la expe-
riencia de un paciente cuenta, según 
destacó Cabrera, con elogios y soli-
citud de la Agencia Europea de Me-
dicamentos (EMA) para que entre-
guen información más detallada del 
tratamiento, buscando replicar la 
experiencia realizada en Biobío, ade-
más demás ya cuentan con una so-

solicitó mayores datos del 
estudio a la unidad del 
Regional, pues están 
interesados en replicar el 
trabajo realizado a nivel 
local.

Agencia Europea de 
Medicamentos 

(EMA) 
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EFECTOS DE LOS SINIESTROS EN DISTINTOS MERCADOS

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

En medio de todos los efectos que 
han traído los incendios forestales, 
en diferentes mercados, uno que 
comenzó a generar dudas en la po-
blación es el del pellet. 

Es que todavía si la leña certifica-
da ya anunció alzas tras la quema de 
materia prima y maquinaria, mu-
chos usuarios han presentado du-
das sobre la situación del biocom-
bustible para el 2023. 

En este sentido es que desde el 
Gobierno aseguran que la produc-
ción de pellet no se ha visto dañada 
por los siniestros que azotan al país, 
durante estos días. 

Daniela Espinoza, seremi de 
Energía de la Región del Biobío afir-
mó que “los equipos técnicos del 
Ministerio de Energía han tomado 
contacto con todas las empresas 
productoras de pellet que abaste-
cen desde la Región del Maule has-
ta Los Ríos, también con la Asocia-
ción Chilena de Biomasa (Achbiom) 
y con Pymes Madereras del País 
(Pymemad) para tener un diagnós-
tico, sobre si los incendios han afec-
tado directamente las instalacio-
nes de las empresas o a la materia 
prima”. 

“Todas las empresas y gremios 
han señalado que, de momento, la 
producción de pellet no ha sido afec-
tada por los incendios. Además, se 
informa que no se ha quemado nin-
gún aserradero de gran envergadu-
ra; por lo que de momento, no se ve 
afectación al suministro de aserrín”. 

Al margen de eso, y al realizar 
una búsqueda sobre los precios ac-
tuales en bolsas de 18 kilos, estas es-
tán llegando a valores de hasta 
$6.900.  

Carlos Moncada, distribuidor de 
pellet (mediante delivery) en el sec-
tor de Laguna Redonda de Concep-
ción contó que “ahora con los incen-
dios no sabemos qué va a pasar, y 
probablemente se afecten los pre-
cios. La bolsa de 15 kilos de pellet 
está, hasta el momento, a $5.390.  

 
Producción 

Vale recordar que la crisis del pe-
llet de 2022 se debió justamente a la 
escasez de materias primas. Sin em-

Gobierno: “la producción de pellet no 
ha sido afectada por los incendios” 

Vale recordar que la apuesta de la industria para 2023 es duplicar la fabricación, 
para así evitar la crisis del año pasado. Gremios estiman que, hasta ahora, la 
destrucción del fuego no tiene mayor incidencia en la obtención de aserrín.

bargo, tal como lo dio a conocer 
Diario Concepción a principios de 
este año, la industria cambió la es-
trategia para esta temporada, don-
de las empresas han apostado a du-
plicar la producción. 

“Las producciones se lograron 
incrementar después de la baja que 
se tuvo en invierno de 2022. Hoy es-

tamos cerca de las producciones 
récord que ha tenido la industria. El 
récord lo tuvo el 2021, con cerca de 
22 mil 800 producidas al mes; y di-
ciembre lo terminamos con cerca 
de 22 mil 300 toneladas. Espera-
mos que enero lo terminemos por 
sobre esa marca histórica”, explicó 
en enero de este año, Antonio Min-

te, gerente de la Asociación Chile-
na de Biomasa A.G. (AchBIOM), la 
que agrupa entre el 85% y 90% de los 
productores a nivel nacional. 

Consultado ahora por el estado 
del mercado en medio de la emer-
gencia de los incendios, el directivo 
dijo que “es difícil tener un pronós-
tico tan rápido aún porque los in-

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

$6.900 puede costar hoy una 
bolsa de 18 kilos.
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FOTO: ASERRADERO LOS CASTAÑOS

cendios siguen en acción. Aquí es 
muy importante la evaluación que 
vaya a tener la industria del aserrío 
que como sabemos por lo que ocu-
rrió el año pasado, como industria 
del pellet dependemos principal-
mente de la industria del aserrín”.  

A su vez, explicó que “la lógica 
dice que los incendios están afec-
tando la materia prima de la indus-
tria del aserrín, entonces podría es-
perarse algún problema en la in-
dustria del pellet. Lo que debemos 
esperar es la evaluación de qué se 
quemó, cuáles son las superficies y 
las plantaciones que se quemaron. 
Si se quemaron un 80% de las super-
ficies de plantaciones menores a 15 
años, eso no debiera afectar este 
año a la industria del pellet;  y a la in-
dustria del aserrío muy poco”. 

Respecto de las emergencias por 
los incendios, reforzó la idea de que 
“existe una muy buena comunica-
ción con los organismos del Estado, 
donde hemos tenido reuniones con 
el Gobierno, quienes han estado sú-
per encima y le hemos mostrado 
estos números de producción ac-
tual y en conjunto estamos muy 
atentos a resolver qué acciones a se-
guir en caso de problemas, pero 
creo que estamos en mejores con-
diciones del año pasado”.   

 
Compras anticipadas 

Otro punto relevante para Minte 
es que “por suerte, como reacción al 
quiebre (del año pasado) las perso-
nas y los distribuidores, salieron a 
comprar mucho de forma antici-
pada con ventas récord en noviem-
bre, diciembre y enero, con cerca de 
17 mil toneladas. Cuando el máxi-
mo histórico de este mes ha sido 
cerca de las 13 mil toneladas”.  

Y añadió que “lo positivo es que 
tenemos récord en la producción y 
ventas en la temporada de verano, 
lo que da cierta tranquilidad para la 
temporada de invierno donde hay 
una buena respuesta tanto de la in-
dustria como del consumidor que 
se prepara para la temporada que 
viene”. 

Requerido sobre la incidencia del 
mayor precio internacional del pe-

llet como consecuencia de la guerra 
entre Rusia y Ucrania, Antonio Min-
te expresó: “eso fue así en algún mo-
mento. Fue una amenaza que tuvo 
el mercado nacional, no la industria, 
porque se estaba en la incertidum-
bre de exportar y aprovechar este 
momento de bonanza del precio in-
ternacional, o quedarse  en el mer-
cado nacional. Pero el precio ya co-
menzó a bajar en Europa y hoy, al 
menos los socios de Achbiom ma-
nifestaron que no van por la expor-
tación en esta temporada, que ter-
mina en septiembre u octubre, por 
lo cual podrían haber exportaciones 
después de eso”.

Mesa Nacional de Pellet fue creada en el segundo semestre del año pasado

Luego de la crisis y polémica generada durante el 
invierno 2022, cuando se constató una falta del bio-
combustible, es que el Gobierno llamó a la creación de 
una mesa nacional. 

En agosto del año pasado, por medio del Ministerio 
de Energía, se convocó a distintos actores para coordi-
nar acciones y medidas para seguir asegurando el abas-
tecimiento de pellet de madera para calefacción residen-

cial en las ciudades del centro – sur del país, así como 
promover el desarrollo y consolidación de la industria 
productora de pellet para calefacción residencial.  

 “Haremos un trabajo decidido, dedicado constante 
para que esto no vuelva a ocurrir. Ese es nuestro com-
promiso”, dijo el entonces ministro del ramo, Claudio 
Huepe, tras la puesta en marcha de la entidad pública-
privada.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

La publicación en el Diario 
Oficial del Decreto Supremo 
N°86, que crea la Comisión Na-
cional del Censo de Población y 
Vivienda 2024, permitirá contar 
con una estructura interinstitu-
cional a nivel nacional, regional, 
provincial y comunal, con el fin 
de coordinar la acción y partici-
pación de las organizaciones 
presentes en los territorios para 
el operativo censal. 

En el decreto se explica el rol 
de la Comisión Nacional del Cen-
so que es la “encargada de servir 
de instancia de coordinación de 
la participación de los organis-
mos públicos y privados, cuya 
intervención se requiere para el 
levantamiento del Censo”. Esto 
aplica tanto para la etapa de pre-
paración, como para la realiza-
ción del Censo.  

 
Tareas 

Como parte de sus tareas se 
encuentran proponer directri-
ces sobre la conformación de las 
comisiones regionales, provin-
ciales y comunales; formar las 
subcomisiones que estime ne-
cesarias para el mejor logro de 
las finalidades de la Comisión 
Nacional; servir como instancia 
de coordinación de la participa-
ción de entidades privadas, entre 
otras. 

Además, el documento preci-
sa que será presidida por el Mi-
nistro de Economía, Fomento y 
Turismo, y estará integrada por 
las siguientes autoridades: Sub-
secretario(a) del Interior; Sub-

Crean Comisión Nacional 
para el Censo 2024

secretario(a) General de Gobier-
no; Subsecretario(a) de Desarro-
llo Regional y Administrativo; 
Subsecretario(a) de Servicios So-
ciales; Subsecretario(a) de Edu-
cación; Subsecretario(a) de Sa-
lud Pública; Subsecretario(a) de 
Vivienda; Subsecretario(a) de 
Transportes; Jefe del Estado Ma-
yor Conjunto; un oficial supe-
rior de Carabineros de Chile, un 
oficial superior de la Policía de 
Investigaciones. Por su parte, la 
Directora del Instituto Nacional 
de Estadísticas (INE), Sandra 
Quijada, será la que opere como 
directora ejecutiva del Censo 
2024. 

A su vez, la jefatura del proyec-
to Censo, a cargo de Macarena 
Alvarado, asumirá el rol de secre-
taria de la Comisión Nacional, 
cuyas funciones se relacionarán 
específicamente “con las labo-
res de ejecución, control, super-
visión y dirección de los trabajos 
precensales y censales”.

FOTO: CONTEXTO

Mediante Decreto 
Supremo 
quedó creada la Comisión para el  
próximo Censo.

Secretaría de 
Comisión Nacional
asumirá funciones de ejecución, con-
trol, supervisión y dirección de los tra-
bajos precensales y censales.
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grandes ejes tiene el Plan de Recupera-
ción y Ayudas Tempranas.

PLAN DE RECUPERACIÓN Y AYUDAS TEMPRANAS

La ministra (s) de Hacienda, Clau-
dia Sanhueza, detalló las medidas 
de alivio económico y tributario in-
cluidas en el Plan de Recuperación 
y Ayudas Tempranas, que contiene 
13 grandes ejes con un presupues-
to inicial de $35 mil millones.  

“En este contexto de emergencia, 
además de continuar enfrentando 
los incendios, estas medidas son 
importantes para entregar un apo-
yo inmediato en aquellos aspectos 
de primera necesidad que tengan 
las personas y empresas, en particu-
lar a las Mipymes, que se vieron 
afectadas. Pero es importante rele-
var que estas no serán las únicas 
ayudas, ya que posteriormente ven-
drá la etapa de reconstrucción”, se-
ñaló la autoridad, quien explicó que 
las 10 iniciativas incluidas en este 
eje serán implementadas principal-
mente por el Servicio de Impuestos 
Internos (SII) y la Tesorería General 
de la República (TGR).  

La primera medida de alivio eco-
nómico y tributario beneficia a los 
contribuyentes de las zonas afecta-
das por los incendios que tengan 
impuestos impagos, porque se esta-
blece la condonación de multas e in-
tereses, la que según la ministra (s) 
Sanhueza puede llegar al 100% del 
valor. Además, se incluyen facilida-
des de pagos que implican la posi-
bilidad de firmar convenios especia-
les que permiten reprogramar el to-
tal de la deuda en hasta 48 cuotas.  

En el caso de aquellos contribu-
yentes de las zonas afectadas con 
procesos de cobranza judicial de 
impuestos, se extenderá el plazo 
para que puedan regularizar su si-
tuación y evitar remates de sus bie-
nes. Cabe destacar que, para aque-
llos que regularicen sus deudas a 
través de convenios especiales, se 
suspenden definitivamente los co-
bros judiciales.  

También se amplía el periodo 
para declarar el IVA ( formulario 
29) y otros impuestos mensuales 
( formulario 50). También los contri-
buyentes podrán solicitar la retasa-
ción de bienes raíces afectados en 
las regiones de Ñuble, Biobío y La 
Araucanía. 

Relacionado con lo anterior, se 
establece la postergación del pago 
de la primera y la segunda cuota del 
impuesto territorial (contribucio-
nes) de las zonas afectadas y la sus-
pensión del cobro automático de 

Empresas dañadas por la emergencia 
podrán optar a retasación de bienes 

Son varias las medidas de alivio económico y tributario. Por ejemplo, amplía el 
periodo para declarar el IVA y otros impuestos mensuales.

este tributo a contribuyentes de 
las regiones impactadas por los in-
cendios que hayan sido sanciona-
dos por infracciones tributarias 
específicas. 

Por otra parte, “actualmente las 
donaciones de empresas o perso-
nas naturales involucran una serie 
de pasos administrativos para ha-
cer efectivos los beneficios tributa-
rios para el donante. Esta medida 
busca acelerar dichos procesos, 
priorizando aquellos asociados a 
donaciones que sean destinadas a 
la emergencia y la reconstrucción”, 
aclaró la ministra (s). Adicional-
mente, quedarán exentos de pago 
de impuestos aquellos servicios de 
contribuyentes domiciliados en el 

exterior que estén directamente 
relacionados con las labores de 
ayuda para enfrentar la emergen-
cia, como por ejemplo el arriendo 
de aviones para el combate de los 
incendios.  

También, para agilizar los proce-
sos de internación de productos y 
materiales para el apoyo a las fami-
lias afectadas, se establecerá una 
exención de impuesto aduanero 
que permitirá importar las mercan-
cías sin previo pago de todos o algu-
nos gravámenes (derechos e im-
puestos). La autoridad precisó que 
los beneficiarios de esta medida 
son entidades gubernamentales, 
municipalidades, instituciones de 
beneficencia o asistencia social, es-

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

tablecimientos de enseñanza pú-
blica y particular (siempre que sean 
universidad reconocidas por el es-
tado o entidades que no persigan fi-
nes de lucro), Bomberos y Brigadis-
tas extranjeros respecto de sus úti-
les de trabajo.  

Así también se contempla apoyo 
para las micro, pequeñas y media-
nas empresas siniestradas. El Plan 
de Plan de Recuperación y Ayudas 
Tempranas crea un procedimiento 
especial para que se pueda informar 
la pérdida de existencias de inven-
tario, libros de contabilidad y otros 
documentos tributarios.
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“El ministerio tiene varios otros 
instrumentos de financiamientos 
aparte del Fondart”.  
María Eugenia Cartes, coordinadora de 
Fomento de las Artes de la seremi de Cultura. 

“Hay que inyectar muchos 
más recursos y potenciar 
siempre el aprendizaje”.  
Iván Monsalves, director  
Revista Mocha.

“Desde hace mucho que 
se esperaba un cambio, 
especialmente a nivel de 
evaluadores y jurados”.  
Tulio Mendoza, poeta.

En 1992, se creó el Fondo Nacional 
de Desarrollo Cultural y las Artes, 
más conocido como Fondart. En sus 
30 años, ha sido un soporte clave para 
el desarrollo de la creación artística 
en el país, pero también siempre ha 
tenido muchos cuestionamientos, 
principalmente ligados a los crite-
rios de elección de los ganadores. 

Por ello, desde la institucionali-
dad se le quiere dar una “cirugía 
mayor” al sistema, con cambios que 
apuntan a diferentes aspectos. En 
esa línea, el concurso 2023 que está 
en curso es considerado de transi-
ción, donde se están implementan-
do dichas modificaciones. 

María Eugenia Cartes, coordina-
dora de Fomento de las Artes, se re-
firió a este proceso. En primer lugar, 
comentó que “es importante que la 
ciudadanía esté informada de que 
nuestro Ministerio tiene varios otros 
instrumentos de financiamientos 
aparte del Fondart, que es el más an-
tiguo y conocido. Por ejemplo, está 
el Fondo de Fomento al Arte en la 
Educación (FAE), el Programa de 
Apoyo a Organizaciones Culturales 
Colaboradoras, Fondo para Orga-
nizaciones Culturales Comunita-
rias, Fondo para las Artes Escénicas, 
de la Música, del Libro, del Audiovi-

FOTO: ARCHIVO / CAROLINA ECHAGÜE M.

lo cual se busca garantizar los dere-
chos culturales de la ciudadanía y 
contribuir al desarrollo y sostenibi-
lidad del sector. Este sería el cambio 
más relevante que pudiéramos ver 

sual y otras líneas que financian pro-
gramación artística en espacios cul-
turales. Todos estos instrumentos 
deberían pasar a un Sistema Nacio-
nal de Financiamiento Cultural, con 

CONCURSO 2023 FUE DENOMINADO DE TRANSICIÓN, PARA PROBAR LAS PRINCIPALES MODIFICACIONES

Los cambios que se proyectan  
para los Fondos de Cultura
Desde la institucionalidad, se quiere impulsar un Sistema 
Nacional de Financiamiento Cultural donde se integren 
todas las iniciativas que entreguen recursos desde el Estado, 
no sólo el Fondart. Y sobre estos últimos, se apunta a 
simplificar las postulaciones, favorecer propuestas 
multidisciplinarias, aplicar perspectiva de género y dar un 
énfasis regional, entre otros aspectos. Encargadas del área a 
nivel regional explicaron lo que se quiere lograr y voces del 
mundo del arte dieron su opinión al respecto.  

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

EL AULA MAGNA DEL Arzobispado obtuvo un fondo de $28.492.005 en el último concurso, para audio e iluminación en la línea de infraestructura cultural. 

en los próximos años”. 
De la implementación de los cam-

bios, indicó que “las nuevas autorida-
des definieron que el proceso Fon-
dart 2023 fuera una transición hacia 
el nuevo Sistema Nacional de Finan-
ciamiento e introdujeron algunas mo-
dificaciones a las líneas de concurso 
y sus bases. Estamos analizando los 
resultados, especialmente nos preo-
cupa revisar cómo estos cambios im-
pactaron en la participación de las re-
giones en las líneas de concursos que 
pasaron de estar en Fondart Regional 
al Fondart Nacional. Este análisis nos 
va a permitir poner nuestra mirada re-
gional en el proceso de diseño 2024 
que comenzó a mediados de septiem-
bre y en el que participamos activa-
mente como Seremi Biobío”.  

Al respecto, agregó que “nuestra 

Continúa en pág. 16
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TABLA COMPARATIVA FONDART DE TRANSICIÓN 2023 VERSUS 2022

ÁMBITO ESPECÍFICO

BASES TÉCNICAS - LÍNEA 
DE CREACIÓN ARTÍSTICA

BASES TÉCNICAS

LÍNEA DE CREACIÓN
ARTÍSTICA

TRABAJO DE DISEÑO DE
CONCURSO SECRETARÍA
EJECUTIVA

QUÉ PROBLEMA ABORDA

• Proyectos de calidad no
pueden ser seleccionados.

• Listas de espera no cubre
totalidad de proyectos de
calidad (elegibles).

• Falta de mayor 
representación de 
especialistas en cada una 
de las disciplinas en todas 
las regiones.

• Incorporación
de resultados de estudios 
y consultorías al proceso
de diseño de concurso.

CUÁL ES LA MEJORA

• Se reduce el puntaje de corte de
elegibilidad, bajando de 85
a 75 puntos en la línea de Creación
Artística.

• Esto permite que una mayor
cantidad de proyectos puedan ser
seleccionados o quedar en
Lista de Espera.

• Se elimina el máximo de
proyectos que la Lista
de Espera no considerará,
pudiendo ser conformada
con la totalidad de proyectos
que cumplan con el puntaje
de elegibles.

• Se garantiza contratación
de especialistas de todas las
disciplinas en todas las
comisiones de evaluación
de la línea de Creación
Artística, con representación
de los territorios.

• Se aplican sugerencias
de los estudios y material de
apoyo externo al diseño
propuesto para la convocatoria
2023.

CÓMO ES AHORA

• Se seleccionarán proyectos a partir
de 75 puntos.

• Sin restricción en cantidad de proyectos
en Lista de Espera.

Fondart Nacional:

• Línea de Creación Artística: considera
especialistas de todas las disciplinas
para evaluación de proyectos.

• Aumenta el % de especialistas de
regiones distintas a la Metropolitana.

• Diseño colaborativo interno Secretaría
Ejecutiva, incorporando Programa de Difusión
y Estudios y resultados de investigaciones.

CÓMO ERA ANTES

•  Proyectos con menos de 85 puntos
no podían ser seleccionados en creación 
artística.

•  Se restringía a un máximo de
15 proyectos por Lista de Espera.

Fondart Regional:

• Línea de Creación Artística: no garantiza
especialistas de todas las disciplinas
para evaluación de proyectos.

• Sin considerar resultados de estudios
e investigaciones.

TABLA COMPARATIVA FONDART DE TRANSICIÓN 2023 VERSUS 2022

ÁMBITO ESPECÍFICO

FESTIVALES,
EXPOSICIONES

CULTURAS
REGIONALES
Y CULTURA
TRADICIONAL

INFRAESTRUCTURA

NUEVA LÍNEA
PRÁCTICAS
DISCIPLINARES

INVESTIGACIÓN

BASES TÉCNICAS

BASES TÉCNICAS

BASES TÉCNICAS

QUÉ PROBLEMA ABORDA

• Complejidad en oferta
concursable para festivales,
exposiciones y mercados por
separado en distintas líneas.

• Límites rígidos entre
fomento de desarrollo
cultural tradicional y
regional.

• Complejidad de
financiamiento separado 
de infraestructura y 
equipamiento, en distintas
líneas (nacional y regional).

• Ausencia de oferta
concursable para modelos
colaborativos y enfoque de
procesos.

• Baja selección de 
proyectos en algunas
regiones.

• Límites rígidos entre 
disciplinas.

• Brechas de acceso.

• Barreras de entrada

• Tope de recursos para
proyectos de gran magnitud.

CUÁL ES LA MEJORA

• Se fusionan las diversas líneas
y modalidades en una sola.

• Se fusionan las líneas de Culturas
Regionales y la Línea de Cultura
Tradicional y Popular.

• Se fusionan las diversas líneas
y modalidades en una sola.

• Se crea la línea de Prácticas
Disciplinares (Ventanilla Abierta).

• Incorporación de criterio de

• Se disminuye el porcentaje
del criterio Currículo, de
manera que la evaluación
de este no determine la
selección del proyecto.

• Se disminuye la cantidad de
antecedentes condicionales
y obligatorios para la postulación.

• Incremento en los montos
máximos por proyecto en varias

CÓMO ES AHORA

Fondart Regional:

• Línea de Organización de Festivales, 
Mercados, Ferias y Exposiciones.

• Es la línea que considera el monto
máximo más alto por proyecto.

• Es la línea más relevante en cuanto a
la cantidad de agentes y etapas de ciclo
cultural involucradas en un proyecto.

• Se incorporan modalidades de
Trayectoria y Emergente.

Fondart Regional:

• Línea de Culturas Regionales

Fondart Regional:

• Línea de Infraestructura Cultural

Fondart Regional:

• Línea de Prácticas Disciplinares
(Ventanilla Abierta).

• Es la única línea nueva de la 
convocatoria 2023.

• Abre en octubre 2022.

• Busca fomentar la práctica artística
en vínculo con las comunidades mediante
modelos colaborativos con enfoque en los
procesos y no en los resultados.

Fondart Nacional:

• Línea de Investigación

• Criterio de selección macrozonal.

• Proyectos interdisciplinares.

• 10% en Convocatoria 2023.

• Se elimina la admisibilidad,
favoreciendo la entrada al proceso
de evaluación de todos los proyectos.

• Creación Artística,
monto máximo= $23 millones.

• Organización de Festivales, monto
máximo= $30 y $50 millones, dependiendo
modalidad.

• Línea de Difusión,
monto máximo= $20 millones.

• Infraestructura Cultural,
monto máximo= $50 millones.

CÓMO ERA ANTES

• Fondart Nacional:

• Línea de Organización de Festivales, Ferias
y Encuentros

• Línea de Artes de la Visualidad / Modalidad 
de Exposiciones

• Línea de Economía Creativa / Modalidad
de Mercados Intersectoriales

• Fondart Regional:

• Línea de Organización de Festivales, Ferias
y Carnavales

• Fondart Regional:

• Línea de Culturas Regionales

• Línea de Cultura Tradicional y Popular

• Fondart Regional:

• Línea de Culturas Regionales

• Línea de Cultura Tradicional y Popular

• No existía financiamiento.

• Fondart Nacional:

• Modalidades de Investigación en cada
línea por disciplina, sin criterio que asegure
selección con cobertura territorial.

• Sin considerar interdisciplinariedad.

• 25% en Convocatoria 2022.

• La falta de antecedentes condicionales
dejaba muchos proyectos inadmisibles, 
fuera de evaluación.

• Fondart Regional, Creación Artística,
monto máximo = 18 millones.

• Fondart Nacional $20M y $25M,
dependiendo de la línea.

• FN Organización de Festivales, 
monto máximo = $50 millones. FR $30 M.
• FN Línea de Difusión,
monto máximo = $20 millones. FR $15 M.

• FR Infraestructura Cultural, monto
máximo = 15 millones. FN 30 M.

TABLA COMPARATIVA FONDART DE TRANSICIÓN 2023 VERSUS 2022

ÁMBITO ESPECÍFICO

ESTRUCTURA
DE LÍNEAS

ESTRUCTURA
DE LÍNEAS

CREACIÓN ARTÍSTICA

INTERDISCIPLINARIDAD

LÍNEA DE CIRCULACIÓN

QUÉ PROBLEMA ABORDA

• Complejidad de entrada,
gran cantidad de líneas
concursables para postular.

• Distintas líneas
financian lo mismo 
(nacional y regional).

• Baja proporción
de proyectos regionales
en relación con la Región
Metropolitana.

• Complejidad de oferta,
financiando proyectos de
creación en diversas líneas
y modalidades de ambos
concursos (nacional y
regional)

• Fragmentación
disciplinar / Límites rígidos.

• Ventanilla abierta
de Circulación fragmentada
(internacional y nacional 
por separado).

CUÁL ES LA MEJORA

• Se simplifica, reduciendo
cantidad de líneas (de 20 a 12).

• Se ordena la oferta
concursable, evitando que
existan líneas que financien
el mismo tipo de proyecto.

• Se aumenta el presupuesto
total para la creación
artística, sumando $700 millones
adicionales en total.

• Se nivela el monto máximo
por proyecto a $23 millones.
Supone un aumento para
los proyectos regionales
(tope anterior: $18 millones).

• Se establecen criterios de
selección que garantizan
aumentar la cantidad de
proyectos regionales,
asegurando mínimos por
disciplina y por región.

• Se fusionan todas las líneas
y modalidades de creación y
producción en una sola línea.

• Se incorpora la posibilidad
de generar proyectos

• Se fusionan Circulación
Internacional y Circulación
Nacional en una sola línea.

CÓMO ES AHORA

Total 12 líneas.

• Fondart Nacional= 4 líneas.

• Fondart Regional= 8 líneas.

• Fondart Nacional ordena las 4 líneas por
etapa de ciclo cultural: Becas, Creación
Artística, Investigación y Circulación.

• Fondart Regional ordena sus líneas
con: Tres líneas de la etapa del ciclo 
cultural: Actividades Formativas, 
Difusión y Organización de 
Festivales.

• Resto de líneas: Culturas
Regionales y otros ámbitos, 
según territorio.

• Cantidad total de recursos, línea de
Creación Artística= $3.950 millones.

• Monto máximo financiable= $23 millones.

• Se resguarda presupuestariamente
que haya selección de todas las regiones
(teniendo puntaje de elegibilidad),
mínimo 7 proyectos disciplinares por región.

DISEÑO 2023 

Fondart Nacional:

• Línea de Creación Artística 
/ Modalidades por disciplina

Líneas multidisciplinares:

• todas las líneas permiten proyectos
de varias disciplinas, a excepción de la línea
Becas Chile Crea.

Fondart Nacional:

• Nueva modalidad de 
“interdisciplinaridad”
/ Línea de Creación Artística.

• Esta modalidad busca atender la 
realidad de los procesos creativos 
que transitan hacia una expresión
interdisciplinar, que difumina la 
fragmentación o rigidez disciplinar 
y propicia la interacción entre
sectores diversos.

Fondart Nacional:

• Línea de Circulación / Modalidad
“Internacional” y “Nacional”.

CÓMO ERA ANTES

Total 20 líneas.

• Fondart Nacional = 9 líneas.

• Fondart Regional = 11 líneas.

Oferta desordenada:

• Fondart Nacional con líneas por
disciplina y líneas por ciclo cultural.

• Fondart Regional con líneas 
por disciplina, por ciclo cultural 
y por ámbito.

• Cantidad total de recursos, líneas
y modalidades de creación = $3.250 
millones.

• Monto máximo financiable proyectos
regionales = $18 millones.

• No se garantiza mínimo de proyectos
por región.

• DISEÑO 2022:

• Fondart Nacional:

• Línea de Artesanía / Modalidad
de Creación y Producción o solo 
Producción

• Línea de Artes de la Visualidad 
/ Modalidad de Creación y Producción

• Línea de Artes de la Visualidad 
/ Modalidad  de Trayectoria

• Línea de Diseño / Modalidad
de Creación y Producción

• Línea de Arquitectura
/ Modalidad de Creación

• Líneas: proyectos solo se 
presentaban en las líneas de su
 ropia disciplina, quedando fuera de
concurso si no se correspondía con 
el sector específico.

• No existía financiamiento de
manera explícita.

Fondart Nacional:

• Línea de Circulación Internacional.

• Fondart Regional:

• Línea de Circulación Nacional.

mirada y opinión es importante, 
considerando que somos la tercera 
región en la adjudicación de fon-
dos a nivel país. Alguno de los cam-
bios que pudimos ver en este con-
curso, y que seguramente van a 
mantenerse para el 2024, se refieren 
a la profundización del enfoque de 
género en todos los fondos o la eli-
minación de la etapa de admisibili-
dad. Destacar que por primera vez 
las Becas Chile Crea permite rendir 
gastos de cuidado de niñas, niños en 
etapa preescolar y escolar básica, 
reconociendo de paso, los cuida-
dos como una actividad que debe 
ser visibilizada y apoyada”. 

 
Montos y objetividad 

Otro tema que siempre genera 
debate son los recursos que se dis-
ponen para los fondos. Sobre este 

aspecto, Rosana Gutiérrez, encar-
gada de Fondos de la seremi de Cul-
tura, afirmó que “para esta adminis-
tración la cultura ocupa un rol re-
levante, lo que debería expresarse 
en un aumento presupuestario que, 
al finalizar del periodo, debería lle-
gar al 1% del presupuesto de la na-
ción. Este incremento debería im-
pactar positivamente tanto en las 
líneas programáticas y en el forta-
lecimiento de la orgánica institucio-
nal, sobre todo en regiones. Esto 
permitirá una administración más 
eficiente de los fondos asignados 
vía concurso, lo que irá en directo 
beneficio de nuestros usuarios. Los 
montos para el concurso 2024, se-
rán coherentes con el nuevo diseño 
en construcción”. 

Sobre el proceso de evaluación y 
su objetividad, aseguró que “el pro-
ceso de evaluación tiene como prin-
cipio la objetivad y la trasparencia, 
para ello y a lo largo de sus más de 

EL FESTÍN, evento teatral para niñas y niños que se realiza en vacaciones de invierno, contó con apoyo en 
ediciones anteriores. 

 FOTO: ARCHIVO / CAROLINA ECHAGÜE M.

Viene de pág. 15



Cultura&Espectáculos
Diario Concepción Domingo 12 de febrero de 2023 17

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

TABLA COMPARATIVA FONDART DE TRANSICIÓN 2023 VERSUS 2022

ÁMBITO ESPECÍFICO

BASES TÉCNICAS - LÍNEA 
DE CREACIÓN ARTÍSTICA

BASES TÉCNICAS

LÍNEA DE CREACIÓN
ARTÍSTICA

TRABAJO DE DISEÑO DE
CONCURSO SECRETARÍA
EJECUTIVA

QUÉ PROBLEMA ABORDA

• Proyectos de calidad no
pueden ser seleccionados.

• Listas de espera no cubre
totalidad de proyectos de
calidad (elegibles).

• Falta de mayor 
representación de 
especialistas en cada una 
de las disciplinas en todas 
las regiones.

• Incorporación
de resultados de estudios 
y consultorías al proceso
de diseño de concurso.

CUÁL ES LA MEJORA

• Se reduce el puntaje de corte de
elegibilidad, bajando de 85
a 75 puntos en la línea de Creación
Artística.

• Esto permite que una mayor
cantidad de proyectos puedan ser
seleccionados o quedar en
Lista de Espera.

• Se elimina el máximo de
proyectos que la Lista
de Espera no considerará,
pudiendo ser conformada
con la totalidad de proyectos
que cumplan con el puntaje
de elegibles.

• Se garantiza contratación
de especialistas de todas las
disciplinas en todas las
comisiones de evaluación
de la línea de Creación
Artística, con representación
de los territorios.

• Se aplican sugerencias
de los estudios y material de
apoyo externo al diseño
propuesto para la convocatoria
2023.

CÓMO ES AHORA

• Se seleccionarán proyectos a partir
de 75 puntos.

• Sin restricción en cantidad de proyectos
en Lista de Espera.

Fondart Nacional:

• Línea de Creación Artística: considera
especialistas de todas las disciplinas
para evaluación de proyectos.

• Aumenta el % de especialistas de
regiones distintas a la Metropolitana.

• Diseño colaborativo interno Secretaría
Ejecutiva, incorporando Programa de Difusión
y Estudios y resultados de investigaciones.

CÓMO ERA ANTES

•  Proyectos con menos de 85 puntos
no podían ser seleccionados en creación 
artística.

•  Se restringía a un máximo de
15 proyectos por Lista de Espera.

Fondart Regional:

• Línea de Creación Artística: no garantiza
especialistas de todas las disciplinas
para evaluación de proyectos.

• Sin considerar resultados de estudios
e investigaciones.

TABLA COMPARATIVA FONDART DE TRANSICIÓN 2023 VERSUS 2022

ÁMBITO ESPECÍFICO

FESTIVALES,
EXPOSICIONES

CULTURAS
REGIONALES
Y CULTURA
TRADICIONAL

INFRAESTRUCTURA

NUEVA LÍNEA
PRÁCTICAS
DISCIPLINARES

INVESTIGACIÓN

BASES TÉCNICAS

BASES TÉCNICAS

BASES TÉCNICAS

QUÉ PROBLEMA ABORDA

• Complejidad en oferta
concursable para festivales,
exposiciones y mercados por
separado en distintas líneas.

• Límites rígidos entre
fomento de desarrollo
cultural tradicional y
regional.

• Complejidad de
financiamiento separado 
de infraestructura y 
equipamiento, en distintas
líneas (nacional y regional).

• Ausencia de oferta
concursable para modelos
colaborativos y enfoque de
procesos.

• Baja selección de 
proyectos en algunas
regiones.

• Límites rígidos entre 
disciplinas.

• Brechas de acceso.

• Barreras de entrada

• Tope de recursos para
proyectos de gran magnitud.

CUÁL ES LA MEJORA

• Se fusionan las diversas líneas
y modalidades en una sola.

• Se fusionan las líneas de Culturas
Regionales y la Línea de Cultura
Tradicional y Popular.

• Se fusionan las diversas líneas
y modalidades en una sola.

• Se crea la línea de Prácticas
Disciplinares (Ventanilla Abierta).

• Incorporación de criterio de

• Se disminuye el porcentaje
del criterio Currículo, de
manera que la evaluación
de este no determine la
selección del proyecto.

• Se disminuye la cantidad de
antecedentes condicionales
y obligatorios para la postulación.

• Incremento en los montos
máximos por proyecto en varias

CÓMO ES AHORA

Fondart Regional:

• Línea de Organización de Festivales, 
Mercados, Ferias y Exposiciones.

• Es la línea que considera el monto
máximo más alto por proyecto.

• Es la línea más relevante en cuanto a
la cantidad de agentes y etapas de ciclo
cultural involucradas en un proyecto.

• Se incorporan modalidades de
Trayectoria y Emergente.

Fondart Regional:

• Línea de Culturas Regionales

Fondart Regional:

• Línea de Infraestructura Cultural

Fondart Regional:

• Línea de Prácticas Disciplinares
(Ventanilla Abierta).

• Es la única línea nueva de la 
convocatoria 2023.

• Abre en octubre 2022.

• Busca fomentar la práctica artística
en vínculo con las comunidades mediante
modelos colaborativos con enfoque en los
procesos y no en los resultados.

Fondart Nacional:

• Línea de Investigación

• Criterio de selección macrozonal.

• Proyectos interdisciplinares.

• 10% en Convocatoria 2023.

• Se elimina la admisibilidad,
favoreciendo la entrada al proceso
de evaluación de todos los proyectos.

• Creación Artística,
monto máximo= $23 millones.

• Organización de Festivales, monto
máximo= $30 y $50 millones, dependiendo
modalidad.

• Línea de Difusión,
monto máximo= $20 millones.

• Infraestructura Cultural,
monto máximo= $50 millones.

CÓMO ERA ANTES

• Fondart Nacional:

• Línea de Organización de Festivales, Ferias
y Encuentros

• Línea de Artes de la Visualidad / Modalidad 
de Exposiciones

• Línea de Economía Creativa / Modalidad
de Mercados Intersectoriales

• Fondart Regional:

• Línea de Organización de Festivales, Ferias
y Carnavales

• Fondart Regional:

• Línea de Culturas Regionales

• Línea de Cultura Tradicional y Popular

• Fondart Regional:

• Línea de Culturas Regionales

• Línea de Cultura Tradicional y Popular

• No existía financiamiento.

• Fondart Nacional:

• Modalidades de Investigación en cada
línea por disciplina, sin criterio que asegure
selección con cobertura territorial.

• Sin considerar interdisciplinariedad.

• 25% en Convocatoria 2022.

• La falta de antecedentes condicionales
dejaba muchos proyectos inadmisibles, 
fuera de evaluación.

• Fondart Regional, Creación Artística,
monto máximo = 18 millones.

• Fondart Nacional $20M y $25M,
dependiendo de la línea.

• FN Organización de Festivales, 
monto máximo = $50 millones. FR $30 M.
• FN Línea de Difusión,
monto máximo = $20 millones. FR $15 M.

• FR Infraestructura Cultural, monto
máximo = 15 millones. FN 30 M.

TABLA COMPARATIVA FONDART DE TRANSICIÓN 2023 VERSUS 2022

ÁMBITO ESPECÍFICO

ESTRUCTURA
DE LÍNEAS

ESTRUCTURA
DE LÍNEAS

CREACIÓN ARTÍSTICA

INTERDISCIPLINARIDAD

LÍNEA DE CIRCULACIÓN

QUÉ PROBLEMA ABORDA

• Complejidad de entrada,
gran cantidad de líneas
concursables para postular.

• Distintas líneas
financian lo mismo 
(nacional y regional).

• Baja proporción
de proyectos regionales
en relación con la Región
Metropolitana.

• Complejidad de oferta,
financiando proyectos de
creación en diversas líneas
y modalidades de ambos
concursos (nacional y
regional)

• Fragmentación
disciplinar / Límites rígidos.

• Ventanilla abierta
de Circulación fragmentada
(internacional y nacional 
por separado).

CUÁL ES LA MEJORA

• Se simplifica, reduciendo
cantidad de líneas (de 20 a 12).

• Se ordena la oferta
concursable, evitando que
existan líneas que financien
el mismo tipo de proyecto.

• Se aumenta el presupuesto
total para la creación
artística, sumando $700 millones
adicionales en total.

• Se nivela el monto máximo
por proyecto a $23 millones.
Supone un aumento para
los proyectos regionales
(tope anterior: $18 millones).

• Se establecen criterios de
selección que garantizan
aumentar la cantidad de
proyectos regionales,
asegurando mínimos por
disciplina y por región.

• Se fusionan todas las líneas
y modalidades de creación y
producción en una sola línea.

• Se incorpora la posibilidad
de generar proyectos

• Se fusionan Circulación
Internacional y Circulación
Nacional en una sola línea.

CÓMO ES AHORA

Total 12 líneas.

• Fondart Nacional= 4 líneas.

• Fondart Regional= 8 líneas.

• Fondart Nacional ordena las 4 líneas por
etapa de ciclo cultural: Becas, Creación
Artística, Investigación y Circulación.

• Fondart Regional ordena sus líneas
con: Tres líneas de la etapa del ciclo 
cultural: Actividades Formativas, 
Difusión y Organización de 
Festivales.

• Resto de líneas: Culturas
Regionales y otros ámbitos, 
según territorio.

• Cantidad total de recursos, línea de
Creación Artística= $3.950 millones.

• Monto máximo financiable= $23 millones.

• Se resguarda presupuestariamente
que haya selección de todas las regiones
(teniendo puntaje de elegibilidad),
mínimo 7 proyectos disciplinares por región.

DISEÑO 2023 

Fondart Nacional:

• Línea de Creación Artística 
/ Modalidades por disciplina

Líneas multidisciplinares:

• todas las líneas permiten proyectos
de varias disciplinas, a excepción de la línea
Becas Chile Crea.

Fondart Nacional:

• Nueva modalidad de 
“interdisciplinaridad”
/ Línea de Creación Artística.

• Esta modalidad busca atender la 
realidad de los procesos creativos 
que transitan hacia una expresión
interdisciplinar, que difumina la 
fragmentación o rigidez disciplinar 
y propicia la interacción entre
sectores diversos.

Fondart Nacional:

• Línea de Circulación / Modalidad
“Internacional” y “Nacional”.

CÓMO ERA ANTES

Total 20 líneas.

• Fondart Nacional = 9 líneas.

• Fondart Regional = 11 líneas.

Oferta desordenada:

• Fondart Nacional con líneas por
disciplina y líneas por ciclo cultural.

• Fondart Regional con líneas 
por disciplina, por ciclo cultural 
y por ámbito.

• Cantidad total de recursos, líneas
y modalidades de creación = $3.250 
millones.

• Monto máximo financiable proyectos
regionales = $18 millones.

• No se garantiza mínimo de proyectos
por región.

• DISEÑO 2022:

• Fondart Nacional:

• Línea de Artesanía / Modalidad
de Creación y Producción o solo 
Producción

• Línea de Artes de la Visualidad 
/ Modalidad de Creación y Producción

• Línea de Artes de la Visualidad 
/ Modalidad  de Trayectoria

• Línea de Diseño / Modalidad
de Creación y Producción

• Línea de Arquitectura
/ Modalidad de Creación

• Líneas: proyectos solo se 
presentaban en las líneas de su
 ropia disciplina, quedando fuera de
concurso si no se correspondía con 
el sector específico.

• No existía financiamiento de
manera explícita.

Fondart Nacional:

• Línea de Circulación Internacional.

• Fondart Regional:

• Línea de Circulación Nacional.

30 años existencia, se han ido imple-
mentando procedimientos que ase-
guren la objetividad en las distintas 
etapas del concurso, ya sea en la 
puntuación o en la selección. Cuan-
do se produce empate en los punta-
jes, los comités de evaluación deben 
aplicar otros criterios, para los cua-
les también existe una rúbrica. Es-
tos criterios son género, territoria-
lidad y otros establecidos en la mis-
ma base de concurso, como por 
ejemplo de impacto en las comuni-
dades o de inclusión. Esto criterios 
son los que priman en el último mo-
mento de la selección”. 

En ese sentido, añadió que “tam-
bién hay que considerar que el nú-
mero de proyectos seleccionados 
va a depender de los recursos dispo-
nible para cada línea, por eso algu-
na vez ocurre que un proyecto con 
igual puntuación es seleccionado y 
otro queda en lista de espera, ha-
biendo una diferencia decimal.  
Otro procedimiento con el que se 
busca asegurar la objetividad en la 
selección es lo que denominamos 
‘Doble Mirada’, lo que implica que es 
más de un evaluador el que analiza 
la propuesta. En caso de haber dife-
rencias, deben resolverse y consen-
suarse durante la sesión del comité 
en pleno. Por temas presupuesta-
rios en virtud de la pandemia es 
que se restringió la doble mirada, sin 
embargo, esto debiera volver con 
la propuesta de bases para el 2024”. 

Otro aspecto que se buscará intro-
ducir es la posibilidad de desarrollar 
proyectos más largos. “Efectivamen-
te se está buscando la forma de dar 
continuidad a los procesos y para 
ello se está trabajando en un mode-
lo que lo considere. Específicamen-
te, el Paocc (Programa de apoyo a 
Organizaciones Culturales Colabo-
radoras) ha desarrollado una pro-
puesta en esa dirección, la que ade-
más avanza en otras formas de asig-

nación de los recursos. Pronto 
tendremos noticas sobre esto, aho-
ra está en la etapa final de valida-
ción”, dijo María Eugenia Cartes.  

 
Visión de creadores 

Tulio Mendoza, poeta local, indi-
có sobre los cambios que “desde 
hace mucho que se esperaba un 
cambio, especialmente a nivel de 
evaluadores y jurados. Un sistema 
debe ir cambiando y mejorando du-
rante el tiempo para dar plenas ga-
rantías a todos y tener la sensación, 
pero también la certeza, de que se 
va por un buen camino”. 

En esa línea, agregó que “las opi-
niones de los jurados son bastante 
erráticas, proyectos iguales, sin 
cambiar ni una coma, obtienen 
puntajes extremos que uno no en-
tiende, por ejemplo 60 puntos un 
año y 100 el otro. Y generalmente 
con una fundamentación que 
muestra bastante ignorancia sobre 
lo que se opina o evidencias como 
decir que el proyecto es de tal ten-
dencia artística y que justamente 

por eso queda afuera. Y la respues-
ta oficial es que son distintos evalua-
dores. No deja de sorprender tam-
bién la redacción de las evaluacio-
nes, pareciera un copia y pega. Uno 
pierde tiempo en redactar y funda-
mentar las cartas de apelación que 
tampoco tienen mucho efecto. Y 
apenas en cinco días, como que se 

quisiera que nadie apelara”. 
Por ello, el poeta afirmó que “los 

cambios son urgentes y necesarios 
a nivel de todos los fondos concur-
sables, no solo del Fondart. Yo he 
sido evaluador y jurado y, además, 
como concursante, he obtenido, 
por ejemplo, ocho veces la llamada 
beca de creación literaria, no pue-
do quejarme, y año a año elaboro los 
proyectos de diferentes postulantes 
en distintos fondos. Me alegro de 
que se produzcan estos cambios”. 

Iván Monsalves, director de la Re-
vista Mocha, señaló que “los cam-
bios son positivos y necesarios. 
Siempre ayudarán, pero las gran-
des necesidades del arte y los artis-
tas siguen definiéndose por formu-
larios que muchos artistas no ma-
nejan.  Tendrían que existir aportes 
directos a las distintas manifesta-
ciones para desarrollar un espacio 
artístico digno y de calidad. El mun-
do artístico continúa en una gran 
precariedad, vulnerado histórica-
mente y dañado cruelmente en los 
recientes tiempos de pandemia”. 

Sobre los aspectos que considera 
más urgentes de cambiar, afirmó 
que “hay que inyectar muchos mas 
recursos y potenciar siempre el 
aprendizaje. La formación siempre 
será pilar de un desarrollo impor-
tante. Las decisiones siempre pasan 
por grupos de expertos lejanos al 
arte. El artista común nunca será 
considerado en la medida que me-
rece, y lo triste es que parte de los 
fondos al final siempre queda en 
manos de expertos burócratas que 
hacen del arte un oscuro negocio fi-
nanciado por el Estado. Y creo que 
lo mejor de los cambios es darle 
mayor valor a lo multidisciplinario. 
Es un tiempo donde los trabajos en 
conjunto liderarán el arte”.

EL FESTIVAL 
SURDANZA tuvo apoyo 
de los fondos en algunas 
ediciones. 

FOTO: FACEBOOK SURDANZA BIOBIO

Este sistema, que por temas 
presupuestarios de 
pandemia se eliminó, se 
pretende retomar en 2024.  
En líneas generales, se 
refiere a que más de un 
evaluador analiza una 
propuesta, y en caso de 
haber diferencias, deben 
resolverse y consensuarse 
durante la sesión del comité 
en pleno, para así dar una 
mayor objetividad en la 
decisión final.  

Retorno de la 
“Doble mirada” 
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Colombiano, 25 años, 
viene de G. Velásquez a 
D. Concepción. Marcó 
2 goles el 2022. 
John Alegría, delantero.

Tiene 28 años, viene de 
Melipilla al “León” y 
cuenta pasos por 
Lautaro y Santa Cruz. 
Francisco Lara, volante.

SUSPENSIÓN DE ACTIVIDADES DEPORTIVAS

El año pasado, Fernández 
Vial derrotó a la UdeC por 3-
2 con goles de Gotti, Vranjicán 
y Ethan. Con presentación de 
Julio César Rodríguez. Parale-
lamente, D. Concepción go-
leaba 4-1 a Naval con doblete 
de un imparable Alexander 
Bolaños y un tanto de Ibarra. 
Hablamos de la “Noche Auri-
negra” y la “Tarde Lila”, tradi-
ción que comenzó en 1994 y 
estaban previstas para el pró-
ximo fin de semana. El drama 
de los incendios obligó a sus-
pender tan masiva actividad. 

El “León” partió con este 
tipo de fiestas el ‘94, cuando 
empató con la “U” 1-1 con go-
les de Adrián Bianchi y Raúl 
Aredes. El 96’ tampoco bajó la 
vara y derrotaron a Colo Colo 
con tantos de Dioni Guerra y 
Wilmer Velásquez y al año si-
guiente fueron derrotados por 
la “U” con doblete del “Bom-
bero” Juan Carlos Ibáñez. El 
2012 también vino Colo Colo 
y más de 17 mil personas lle-
garon a ver el 4-1 con dianas 
de Fierro, Carlos Muñoz, “Má-
gico” González y autogol de 
Alonso. Dirigía Corengia. 

Vial también era de poner 
todo sobre la mesa y arrancó 
sus noches de presentación 
en 1997 trayendo al Colo Colo 
de Espina y el 2000 volvieron 
a pactar con los albos, que en-
viaban a préstamo a Villalo-
bos y Felipe Núñez. Histórico 
también fue lo del 2018 contra 
Colón de Santa Fe y derrota 2-
3 con goles aurinegros de Iván 
Pardo y Arnaldo Castillo. “Bi-
chi” Fuertes condujo al local. 

Con el tiempo las fiestas 
fueron más austeras. El Con-
cepción 2013 de Mariani ven-
ció 3-1 a Ñublense con doble-
te de Vatter y uno de Gonzalo 
de Porras, El 2018 fue el regre-
so de la mano del Club Social 
y un 0-2 contra Iberia con go-
les de Pacheco y Jeri Carrasco 
ante 10 mil personas. El 2019 
ganaron 1-0 a Cauquenes con 
tiro libre de Fabián Ramírez y 
al año siguiente cayeron 0-2 
frente a Lota presentando a 
Gaitán, Gazale y Vargas. 

Lo mismo pasó con Vial, 
que el 2016 cayó 0-3 contra 
Huachipato B, metiendo un 
Barney a la cancha,  el 2011 
derrotó 2-1 a Ñublense con 
Jorge Rodríguez en el banco y 
el 2019 superó 2-1 a Lota con 

Noche Lila y Aurinegra: un 
clásico que quedó en el aire
Van casi 30 años desde que el “León” presentó su plantel en grande y se ha 
transformado en tradición. También hay fecha para el choque entre vecinos.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

FOTO: ARCHIVO / CAROLINA ECHAGÜE M.

FOTO: ARCHIVO / RAPHAEL SIERRA P.

goles de Gerson Valle y Pedro Sil-
va. Este año, será Vial contra Na-
val. Habrá que esperar fecha. 

 
Clásico a la vista 

Lo que sí tiene fechas confir-
madas es el fixture de Segunda, 
que arrancará el fin de semana 
del 26 de febrero con Vial reci-
biendo a Iberia y D. Concepción 
visitando a General Velásquez. 
El primer partido del “León” 
como local será enfrentando a 
San Joaquín. 

¿Y el primer clásico penquista 
de la temporada? Será el 7 de 
mayo, por la jornada 9, y con los 
morados como dueños de casa. 
El partido que todos esperan.

D. CONCEPCIÓN 
aún no agendaba Tarde Lila y ya tiene 
clásico en la mira: será el 7 de mayo 
por la fecha 9.

FERNÁNDEZ VIAL tenía agendada su presentación para hoy ante Naval. El otro fin de semana debuta en Segunda.
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Logró Nacimiento en la 
temporada 2022. Este año, 
la Tercera B arrancará la 
primera semana de marzo.

puntos
17

Impresionante cantidad de 
ayuda ha llegado a la sede. 
Vial, UdeC, Huachipato y D. 
Concepción unidos.

Sede Vial como      
centro de acopio

UNO DE LOS MÁS AFECTADOS POR LOS INCENDIOS FORESTALES

El fuego ha sido inmisericorde 
con Nacimiento, arrasando con cer-
ca de 70 mil hectáreas y dejando al-
rededor de 500 damnificados y 150 
casas quemadas. Ahí está también 
el club de fútbol de la comuna, que 
nació el 2018 y cada año va crecien-
do en su aventura por emerger des-
de la Tercera B. Equipos vecinos ya 
se han puesto de acuerdo para ir en 
su ayuda y el vicepresidente de la 
institución, Fabián González, expli-
có en qué están hoy. 

“Han sido días complicados, de 
mucha preocupación, sobre todo, 
en la zona rural. Ahí el fuego se lle-
vó muchas cosas y los jugadores y 
gente del club no estaban muy bien 
por lo que pudiera pasar con sus fa-
milias. Hicimos un catastro de la 
situación de cada uno para ver 
cómo ayudarlos. En este momento, 
es lo principal, ya nos preocupare-
mos más a fondo del tema deporti-
vo”, aseguró el directivo. 

Dos tercios de la comuna han 
sido afectados por el fuego y Gonzá-
lez especifica que “no hemos tenido 
jugadores que hayan perdido todo 
en lo material, como sí ocurrió en la 
zona más rural de Nacimiento. Sí 
fue complicado y perdieron algunas 
cosas, pero salvaron sus viviendas, 
que es lo fundamental. Hasta aho-
ra, el fuego no ha escalado más alto 
y esperemos que no suceda. Lo im-

Nacimiento ayuda a los suyos y 
luego pensará en entrenamientos
Vicepresidente del club de Tercera B 
asegura que llegará ayuda desde Anfa y 
que mantienen catastro de las pérdidas 
materiales al interior del plantel.

FOTO: ARCHIVO / DIEGO OJEDA

nó quinto en el Grupo Sur y compli-
có varias veces a los que pelearon 
más arriba. “Entendemos que nues-
tra realidad es distinta a la de otros 
clubes de la categoría, pero siento 
que estamos creciendo, tenemos 
confirmado al técnico Juan Higue-
ras y el objetivo este año es meter-
nos en la liguilla de ascenso. No es 
fácil sostener el proyecto en esta 
serie, pero vamos por buen camino, 

y nuestro desafío es conseguir ma-
yor apoyo empresarial en la zona”, 
afirmó el vicepresidente. 

Tienen el plantel casi completo y 
apuntó que “faltan por ahí un late-
ral, portero y un delantero más. Ha-
brá que ver cuando retomamos los 
entrenamiento porque en estas fe-
chas teníamos calendarizada la pre-
temporada, pero obviamente hay 
que reagendar todo. Hay que tener 

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

portante es que, desde el presiden-
te del club, Andrés Campos, esta-
mos en contacto con los jugadores 
y quienes trabajan en el club para 
saber cómo están”. 

Desde Naval, por ejemplo, asegu-
raron que quieren tender una mano 
a sus vecinos. Hablan de “clubes 
amigos”. González advirtió que 
“desde Anfa ya nos informaron que 
enviarán ayuda y por ahora tene-
mos todo suspendido. El humo no 
deja practicar actividades deporti-
vas, aunque no hemos sufrido pér-
didas en instalaciones”. 

 
Proyecto 2023 
El año pasado, Nacimiento termi-

Doble jornada de amistosos en el CAP
Huachipato aprovechó la sus-

pensión de su encuentro con Colo 
Colo para practicar a puertas cerra-
das contra Fernández Vial, que has-
ta ahora solo había tenido un apre-
tón ganando 2-0 al club amateur 
Marcelo Pagani. Esta vez el triunfo 
fue para los acereros, que se impu-
sieron en el CAP por un marcador 
global de 7-2. 

Fueron cuatro tiempos de me-
dia hora cada uno y los tantos del 

Huanca, triplete de Julián Brea y 
un autogol. 

Previo a este duelo, se enfrenta-
ron las escuadras femeninas de 
Huachipato y la UdeC y esta vez el 
triunfo fue para las auricielo, por la 
cuenta mínima, gracias al gol de  
Consuelo Ruiz en el segundo de dos 
tiempos de 35 minutos. Así se pre-
para con victoria el remozado equi-
po del Campanil que ahora adies-
tra Marcelo Valenzuela.

FOTO: HUACHIPATO FC

HUACHIPATO se impuso a Fernández Vial en partido de cuatro tiempos.
dueño de casa fueron obra de Gon-
zalo Montes, Mateo Acosta, César 

paciencia, seguir trabajando y enfo-
carnos en lo social”. 

Y se alegran por uno de casa que 
le ha ido muy bien. “Estamos felices 
viendo lo que pasa con Jerhal Oliva, 
que partió acá y hoy está en Segun-
da, con D. Concepción. Él es un 
ejemplo de perseverancia”.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

El portero protestó en redes 
sociales porque los guardias 
no dejaron entrar a su 
familia al estadio CAP.

La gran molestia           
de Nery Veloso
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Santoral: Panfilio, Pamela

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde  
• Barros Arana 780, L. 2

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Dr. Simi 
• Valdivia 149, L. 39

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO

13/20 13/26
LOS ÁNGELES

13/30
SANTIAGO

14/27                    
CHILLÁN12/31

RANCAGUA

13/29
TALCA

14/26
ANGOL

12/21
TEMUCO

14/18
P. MONTT

12/22
LUNES

12/23
MARTES

13/25
MIÉRCOLES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2
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